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ES CURIOSA la doble vara que tiene Andrés
Manuel López Obrador para medir el desempeño
de los gobernadores ante problemas como la violencia
o las protestas sociales
POR EJEMPLO ayer se lanzó con todo contra
el panista Diego Sinhue Rodríguez tras el asesinato
de la candidata morenista Gisela Gaytán en Celaya
El Presidente dijo que el gobernador de Guanajuato
gobierna pero no manda

EN CAMBIO cuando se le han hecho cuestionamientos
sobre la situación también violenta y delicada en
lugares como Guerrero AMLO ha salido por ejemplo
con que Evelyn Salgado es una persona honesta
que tiene su respaldo y que la van a apoyar al cien
YA LO DECÍA uno de los héroes favoritos del Presidente
el benemérito Benito Juárez a los amigos justicia
y gracia a los enemigos justicia a secas y con todo
desde la mañanera O cómo era

GRAVE muy grave resulta la denuncia que hizo
el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé
de las Casas sobre una presunta masacre en La
Concordia De acuerdo con los testimonios recogidos
por el reconocido organismo un enfrentamiento
entre civiles y la Guardia Nacional habría dejado
un saldo de por lo menos 25 muertos
HASTA ANOCHE ninguna autoridad en Chiapas
había salido a aclarar lo acontecido por lo que no
está claro qué tipo de civiles fueron los que chocaron
con los militares Una de las versiones habla de que eran
delincuentes fuertemente armados que se enfrentaron
a la Guardia Nacional y que entre las víctimas habría
pobladores indígenas de la región que quedaron
atrapados entre el fuego cruzado
ES IMPRESCINDIBLE aclarar lo ocurrido particular
mente la versión de que varios de los fallecidos tenían
disparos en la cabeza como si fueran tiros de gracia
Un hecho muy grave que se suma a varios incidentes
de extrema violencia en la entidad que gobierna
Rutilio Escandón

AH CARAY Allá en Veracruz donde gobierna
Cuitláhuac García ya se están robando hasta
la playa Según reportes de habitantes de Alvarado se
han registrado constantes viajes de camiones de volteo
que se están llevando toneladas y toneladas de arena
QUIÉN y a dónde se están llevando ese material

que está en zona federal Nadie lo sabe y las autoridades
veracruzanas pese a las denuncias ciudadanas hacen
como que no se dan cuenta
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LOS AGRICULTORES de México pueden estar
tranquilos el veto al glifosato quedará suspendido
en tanto no se encuentre un herbicida que pueda
sustituirlo Y quién lo va a buscar Pues el Conahcyt
de Elena Álvarez Buylla que cuando por fin logró
hacer una vacuna contra el Covid la pandemia ya era
sólo un triste recuerdo y que también prometió unos
ventiladores pulmonares que nunca jamás llegaron

 .  2024.04.03



El hombre al que mataron en la
mañanera

En la pnsa por deslindarse de cualquier respon
sabilidad en el asesinato de la candidata de Morena
a la alcaldía de Celaya Guanajuato Gisela Gaytán
Gutiérrez el gobierno federal mató y volvió a la vi
da al candidato a regidor Adrián Guerrero Cara
cheo En esta historia de desatinos don Adrián pa

só en solo un par de horas de
asesinado a desaparecido En la
conferencia mañanera Rosa Ice
la Rodríguez titular de la Secre
tana de Seguridad lamentó los
asesinatos de la candidata Gay
tán Gutiérrez y del candidato
Guerrero Caracheo Sin embaigo
más tarde en un comunicado la
SSPC dijo nos han actualizado
la información respecto al candi
dato a regidor Adrián Guerrero

Caracheo quien hasta el momento se encuentra en
calidad de no localizado y no de fallecido como se
reportó esta mañana Más tarde el candidato que
mataron en la mañanera apareció vivo sano y sal
vo Pues quién está informando a las máximas au
toridades del país en materia de seguridad

Presidencia molesta con
sabadazo del INE
En Presidencia de la República están molestos

pues dicen que el INE busca aplicarles un sabada
zo Señalan que en pleno Sábado de Gloria la Co
misión de Quejas del instituto les notificó que de
bían bajar o modificar en menos de seis horas la
mañanera donde la canciller Alicia Barcena dio a
conocer el apoyo económico que el gobierno de
México da a los migrantes venezolanos que deci
den retornar a su país así como otros programas
sociales Nos cuentan que en Presidencia se entera
ron hasta el lunes por lo que por primera vez po
drían ser acreedores de una sanción del árbitro
electoral Nos hacen ver que además de su moles
tia por el sabadazo y la posible sanción Presidencia
podría dejar de hacer promoción de sus programas
de apoyo y quizá con eso se quitaría de encima a
la aiifnririnH plprtnral Tan QAnrilln jvpítlarl

Aspirantes presidenciales
firmarán pacto por ta intancia

Nos comentan que el 22 de abril los presiden
ciables están convocados por 500 ONG a firmar el
Pacto por la Primera Infancia para garantizar los
derechos de 12 4 millones de niñas y niños de 0 a 6
años Nos señalan que el único candidato que ha
confirmado su asistencia es el abanderado emecis
ta Jorge Álvarez Máynez Aseguran que tienen
confianza de que en los próximos días Xóchitl Gál
vez también acepte la invitación La morenista
Claudia Sheinbaum nos dicea aún no ha dicho
si asistirá Nos recuerdan que hace seis años el
ahora presidente Andrés Manuel López Obrador
declinó asistir y firmar el pacto por lo que hay gran
expectativa de la decisión que tome doña Claudia
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Que en la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de
Diputados comenzó a tomar for
ma una propuesta para solicitar
la anulación o reposición de las
elecciones de alcaldes en las cua
les porelasesinato o declinación
de aspirantes quede al final un
candidato único presuntamen
te respaldado por las organiza
ciones criminales locales un día
después del homicidio de Gisela
Gaytán en Celaya Aunque está
pendiente afinarla idea los líde
resdeMorena IgnacioMier del
Partido Acción Nacional Jorge
Romero y del Revolucionario
Institucional Rubén Moreira
expresaron ayer puntos de coin
cidenciaal respecto

Que el Tribunal Electoral
prevé dar por cerrado hoy mis
mo el pataleo del Partido Revo
lucionario Institucional contra
la candidatura plurinominal al
Senado que Morena apartó para
elexpanistaJavierCorral pues
acusan que es extranjero por
haber nacido en Texas El pro
yecto explica claramente que
tiene nacionalidad mexicana
que sus padres son mexicanos y
que la Secretaría de Relaciones
Exteriores lo reconoció como

mexicano desde 1991 tanto que
hasta fue gobernador de la ma
no de Acción Nacional aliados
del tricolor que ahora se aventó
esta maroma Bueno

Que la Oficina de la Presi
dencia está analizando la par
ticipación del mandatario An
drés Manuel López Obrador
tanto en el Tianguis Turístico
como en la Convención Banca
ria ambos actos a realizarse en
el puerto de Acapulco porque
en la reunión con los banqueros
se prevé lavisita de los aspiran
tes presidenciales y se quiere
evitar cualquier desencuentro
encontronazo o malentendido
innecesario

Que la propuesta de Clau
dia Sheinbaum candidata pre
sidencial de Morenayaliados de
crear una agencia federal anti
corrupción fuebien recibidaen
sectores empresariales que bus
can mayor transparencia en los
procesos de licitacióndespués de
casos como el del Instituto Na
cional de Rehabilitación donde
hubo tensiones debido a quejas
por modificaciones controver
siales en un concurso para ser
vicios de limpieza que molestó
a participantes que resultaron
afectados
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1 Mentiras El intento de engaño no le funcionó
a Lizeth Karina una mujer relacionada con

bodegas de pollo quien acusó a Andrés Andrade
Téllez secretario de Seguridad del Estado de
México de retirarle el servicio de guardias de
seguridad y de no proteger a sus trabajadores
pero resultó ser operadora financiera de un grupo
delictivo Es evidente que recibía protección de
manera ilegal por lo que al corregir la situación no
le quedó sino arremeter contra el funcionario Ahora
se sabe que nunca estuvo del lado de las víctimas
a quienes supuestamente defendía sino de quienes
violentan la región con secuestros y extorsiones
Punto para los buenos

2 Fosa En un operativo conjunto entre la
Guardia Nacional la Secretaría de la Defensa

Nacional y la Comisión Nacional de Búsqueda se
descubrieron fosas clandestinas en la comunidad de

Agua de la Virgen Ixtlahuacán Colima Información
extraoficial sugiere la presencia de 170 cuerpos lo
cual situaría a Ixtlahuacán entre lós municipios con
más hallazgos de esta índole Así está Colima la
entidad gobernada por IndiraVizcaíno Es grave la
situación de inseguridad en Colima estado notorio
por sus altos índices de delincuencia con su capital
y Manzanillo entre las ciudades más inseguras del
país Eso es lo que prometieron

3 Optimismo gubernamental Pese al asesinato
de GiselaGaytán candidata de Morena a

la alcaldía de Celaya Guanajuato el presidente
Andrés Manuel López Obrador proyecta confianza
en la transición asegurando un ambiente de
tranquilidad electoral Su afirmación sobre la
disminución de la complicidad entre autoridades
y delincuencia busca transmitir un mensaje de
cambio y mejoría en la gestión de la seguridad
aunque este tipo de crímenes políticos sugiere
lo contrario Hay una clara preocupación por la
violencia hacia los candidatos y es obligación de
todos los órdenes de gobierno detenerla Pueden

4 Mal y de malas PepeYunes candidato a
la gubernatura de Veracruz por Fuerza y

Corazón por México denunció a Rocío Nahle por
enriquecimiento ilícito El opositor Yunes solicita a
la Fiscalía General de la República que investigue la
forma en que la exsecretaria de Energía adquirió tres
predios en Veracruz y Tabasco entre ellos donde se
encuentran dos mansiones valuadas en más de 60
millones de pesos De los gritos de Fuera fuera y
los abucheos al llamado a cuentas claras Ah qué
doña Rocío O se paró con el pie izquierdo o sí le
cayeron en algo chueco Sería bueno aclararlo

5 Desgaste Eliasib Polanco diputado local por
el PRI denuncia una preocupante conjura

política en Morelos la utilización de una diputación
plurinominal como escudo para Cuauhtémoc
Blanco ante investigaciones por corrupción y
vínculos con el crimen organizado Esta maniobra
refleja el declive de la imagen electoral de Blanco
una vez amparado por Morena La distancia que
ahora impone el partido hacia el exfutbolista
evitando su presencia en eventos electorales es una
estrategia de desvinculación frente alas crecientes
pruebas de su conducta indebida Cayó de la gracia
del señor Y eso en política es el acabóse
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Que 10 años no es nada
Quienes tienen buena memoria recuer
dan que hace una década nació el INE
Fue un paso adelante para el ejercicio
pleno de los derechos políticos de los
ciudadanos

Hay quien se tomó la molestia de re
pasar la alineación Representaba al
PAN Javier Corral Pablo Gómez al PRD

y al PRI Jorge Carlos Ramírez Marín
Dos de los actuales representantes de

Morena Sergio Gutiérrez trabajaba para
Guillermo Padrés del PAN y Mario Ller
go era militante luego diputado del PRI
en Tabasco

Ahí siguen todos en la grilla con
la salvedad de que hoy reman al uní
sono en el barco de López Obrador y
Claudia Sheinbaum Si algún agravio
quedaba ya lo archivaron Todos para
uno y uno para todos

Como suelen decir los que saben
El oportunismo es la corriente políti

ca principal

Y el espíritu de lucha
La comidilla en Chiapas es que la can
didata de la coalición opositora Olga
Luz Espinosa no se dio cuenta de que
arrancaron las campañas y no organizó
ningún mitin proselitista Va con una
toalla blanca en la mano y parece que
la puede tirar en cualquier momento

La candidata prefirió dejar pasar un
día y después organizar un desayuno
con reporteros Dijo que a los mítines
va gente que luego no se sabe por quién
vota Dijo que cambiará la forma de ha
cer política y no se acercará a los ciuda
danos en las plazas sino en las redes y
a través de los medios locales

Olga añadió un nuevo elemento pa
ra no hacer recorridos ni mítines que
es el peligro de la delincuencia orga
nizada ya que hay grupos armados
por todos lados Denunció que el go

bierno local esta usando los progra
mas sociales para intimidar a la gen
te para que no voten por la oposición

Según sondeos la diferencia entre el
candidato de Morena Eduardo Ramírez y
Olga Luz es de más de 30 puntos y en lugar
de estrecharse se ensancha En Chiapas
habrá campañas pero no competencia

Policíasy crisis
Terminó la crisis política en Campeche

La gobernadora Layda Sansores dice que
sí que con pedir la renuncia a nueve po
licías es más que suficiente

No solo los corrió sino que les di
jo de todo desde canallas y corrup
tos hasta acosadores Lo que falta ver
es si sus compañeros y compañeras
le dan vuelta a la página lo que sería
raro por el nivel que alcanzaron las

marchas de protesta las más concu
rridas en la historia del estado

El tema de los policías fue el pretex
to para marchar pero ya en la calle la
gente coreó consignas contra el gobier
no del estado las que siguen vigentes
Ya se verá en los próximos días si Layda
logró sortear la crisis o solo la pospuso

Tianguis de candidaturas
Un grupo de morenistas viajó de Gue
rrero a la CDMX para denunciar que el
reparto de candidaturas en el estado fue
un operativo de compra venta

No hubo encuestas consensos bús
queda Nada de eso los militantes más
antiguos fueron desplazados por quie
nes tuvieron recursos para comprar can
didaturas

A cargo del estanquillo político es
tuvo siempre según los denuncian
tes Félix Salgado Macedonio que con
tó con la operación de Jacinto Gonzá
lez y el visto bueno de la dirigencia
nacional
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La militancia regresara a Guerrero
para darles un ultimátum a sus líderes
y advierten incluso de rebeldía activa
Vaya usted a saber Lo claro que es hay
divisiones profundas en el partido en el
poder y las imposiciones profundizan
las diferencias

pepegrillo cronica com mx
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Se empiezana delinear
tendencias

A dos meses de lajomadaelectoral
del 2 dejunio ya se comienzan a ob
servar tendenciasbastante estables

en las preferenciasnacionales y
tambiénen la CiudaddeMéxico
que apuntan a que Morenapodría
apuntarse como elpartidoganador

en las contiendas En la capitaldel
pais el promedio de las encuestas
reconocidas sigue dándole ventaja
a la JefaturadeGobierno a Clara

Bragadauna tendencia que se
mantieneprácticamente desde que
iniciaron lascampañas aunque tras
lo sucedido en 2021 no se puede
darnadaporsentado Además
en donde sí se ve más claro que

la oposicióntieneposibilidades
electorales en la CiudaddeMéxico

esa nivel alcaldías ya que en cuatro
o cincodemarcacionesde las que
son consideradas clave sí hay tiro
entre los aspirantes de los dos gran
des frentes en los que se promete
unfinal cardiaco y enuna de esas
que el resultado tenga que dirimirse
en tribunales Veremos

Autoridad electoral
cuestionada

En ocasiones pareciera que las au
toridadeselectorales tanto a nivel

federal como en los estados no

solo no hacen su trabajo sino que

no tienen una adecuada lectura

del ambientepolítico en el que la
polarización y el encono los pone
bajo la lupaen esteprocesoelec
toral tan complejo De otra forma
no parece entenderse la omisión
que tuvo el InstitutoElectoraldel
EstadodeGuanajiiatoen cuanto
a las solicitudesde protecciónde
candidatos una falla que quedó
evidenciadatras el asesinatode la

candidata de Morena a la alcaldía

de Célaya Gisela Gaytán Lo peor
es que estaomisióntampoco se
trata de un hecho aislado y más
valdría que desde el INE y los ga
noslocales se apretaran las tuercas
Claro sin eximir la responsabilidad
delasautoridadesresponsablesen
materia de seguridadde todos los

niveles

Molestias por retraso

Algunos militantes de Morenaen
el EstadodeMéxico continúan
molestospor el retraso en la de
signaciónde candidatos a presi
dentesmunicipalesen la entidad
Apenas el pasadolunes salieron los
nombres de ochoaspirantesmás
del partido guindaaunaalcaldía
con lo que suman58candidatos
dados a conocer Incluso hasta el

senador Higinio Martínez uno de
los principales líderesen la entidad
ha lanzadocríticaspor ello a la
dirigencianacional del partido
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Claudia AMLO y los medios
Unanuevacarnada de perio

distasyopinadores criados
en el grupo político de

Claudia Sheinbaum se ha incrusta
do en varios medios de comunica
ción muy importantes para apun
talar la campaña oficialista El re
flector les ha sentado mal Un poco
por soberbia y otro tanto por nova
tez algunas de sus descompuestas
frases han inundado las redes so
ciales y les han merecido un inme
diato bautizo de sangre

No deben preocuparse por errar
tanto Su participación al aire no está
en riesgo No están ahí por sus aná
lisis inteligentes su olfato periodís
tico ni su químicacon el público Es
tán ahí como fruto de un cálculo po
lítico de los dueños de esos medios

de comunicación que se traduce en
un pacto de sometimiento al presi
dente Están ahí porque muchos
medios están alineados con el pri
mer mandatario y su candidata

Pero como el ratero que grita ahí
va el ladrón López Obrador y
Sheinbaum se quejande que tienen
a los medios en contra Patrañas
Nadie como ellos ha gozado una
impunidad declarativa que lleva a
la reproducción acrítica de sus pa
labras aunque sean flagrantes

mentiras claras violaciones a la ley
o abiertas calumnias

Cuando me refiero a estas voces
claudistas en los medios no estoy
hablando de lanaturalpresenciade
militantes de Morena en las mesas
de debate pluripartidistas Me re
fiero a los que van disfrazados de
analistas independientes y que for
man el más reciente peldaño de
una degradación sistemática que
ha tenido lugar este sexenio

A los periodistas primero se les
buscó acallar convertirlos en con
ductores funcionales para diluir las
noticias negativas para el gobierno
normalizar los lances autoritarios
del Presidente descafeinar los es
cándalos de corrupción y dedicar
largos espacios a temas triviales
Cuando esa fórmulano fue suficien
te encumbraron a conductores gri
ses que le sientan muy bien al régi
men Y todo mientras se alentaba
desdeelpoderlacreaciónunanueva
categoría de comunicadores total
mente afines al gobierno incapaces
de ejercer la mínima crítica

Del lado de los analistas sucedió
algo similar Primero engrosaron las
filas de opinadores con voces su
puestamente moderadas que en
realidad militaban en el obradorato
creando un claro desequilibrio con

quienes eran capaces de ejercer la
crítica hacia ambos lados del table
ro Con el paso del tiempo algunas
de esas voces moderadas se fue
ron alejando del discurso de la ma
ñanera se volvía imposible defen
der lo indefendible era cada vez
más complicado contradecir la rea
lidad con flagrantes mentiras En
tonces entraron al quite los militan
tes los abiertos propagandistas Y
ahora tienen el sello de Claudia

Frente a la adversidad de esta

permanente guerra sucia presiden
cial a contracorriente a veces de
sus propios medios destaco el tra
bajo de colegas periodistas y ana
listas que han tejido en los últimos
años sus más finos trabajos Tam
bién de los dueños de medios que
han resistido Así ha sido en mu
chos gobiernos y éste en el que
más se ha atacado a la prensa no
es la excepción

Me parece que con este potaje
los académicos tienen frente a síun
muy interesante caso de estudio

SACIAMORBOS
Tanto esfuerzo de los propagandis

tasy el presidente declaraque ni sabía
que seguía existiendo La Hora Nacio
nal otra del malagradecido

hlstortasreportero gmail com
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Los ataques contra políticos y periodistas
tienen consecuencias que van más allá
de la violencia habitual porque inciden
sobre la vida pública

Matar candidatos
Tan pronto como los hombres

saben que pueden matar sin miedo
al castigo o culpa matan

Simone Weil

GiselaGaytán candidata de Mo
rena a la alcaldía de Celaya
Guanajuato fue asesinada este

1 de abril en la localidad de San Miguel
Octopan La política que militó en el
PRI hasta 2018 fue victimada en me
dio de un grupo de sus simpatizantes
Unas horas antes había tenido un acto
de campaña en el que subrayó la nece
sidad de combatir la violencia del mu
nicipio y el estado En Celaya nos han
arrebatado la paz declaró En una
conferencia de prensa dijo que había
pedido seguridad y que estaba en espe
ra de que se le asignara El ataque con
tra Gaytán dejó varios heridos Adrián
Guerrero candidato a primer regidor
de Celaya dado por muerto en la ma
ñanera huyó por temor a ser ultimado

Ricardo Sheffield candidato per
dedor a gobernador de Guanajuato
en 2018 y a alcalde de León en 2021
ahora postulado por Morena al Sena
do declaró en X Estoy muy triste y
consternado pero también muy preo
cupado por el estado fallido en el que
vivimos Responsabilizo al goberna
dor panista Diego Sinhue de este ase
sinato porque la primera obligación de
un gobernador es garantizar la segu
ridad de sus gobernados Alma Alca
raz candidata de la 4T a gobernadora
afirmó De ninguna manera pueden
continuar en el cargo quienes tienen
las manos manchadas de sangre

Ni Sheffield ni Alcaraz han respon
sabilizado a la gobernadora de Guerre
ro la morenista Evelyn Salgado por el

asesinato de Tomás Morales aspiran
te a la candidatura de Morena a la al
caldía de Chilapa ni al gobernador de
Puebla el morenista Sergio Salomón
por el homicidio de Jaime González
Pérez candidato de Morena a la pre
sidencia de Acatzingo ni al goberna
dor de Oaxaca el morenista Salomón
Jara por la muerte de Joaquín Martí
nez alcalde de Chahüites Habría que
recordar en este momento las palabras
de Ornar García Harfuch exsecretario
de Seguridad de la Ciudad de México
y hoy candidato al Senado El tema
de la seguridad no se debe politizar

Estamos presenciando una campa
ña violenta pero no es la primera En
2021 comicios intermedios se regis
traron 239 casos de violencia política
con 179 víctimas mortales Integra
lia Consultores En el actual proceso
Laboratorio Electoral reportaba ayer
con datos hasta el 29 de marzo 156
agresiones a aspirantes y personas re
lacionadas con el proceso electoral De
estos 50 fueron asesinatos de los que
26 eran aspirantes además de nueve
secuestros 22 atentados y 75 amena
zas Rosa Icela Rodríguez la secreta
ria de Seguridad Ciudadana ofreció
ayer cifras más modestas de homici
dios dos candidatos registrados an
te OPLES cinco con registro oficial
ante partidos y ocho de aspirantes

sin registro oficial para un total de 15
La violencia política es solo una

parte de la violencia que afecta a la so
ciedad En este sexenio se ha rebasa
do ya la cifra de 180 mil homicidios lo
cual lo hace el más violento en la histo
ria a pesar de que ha habido una dis
minución en los últimos años El presi
dente López Obrador se molesta pero
no con la violencia sino con la cober
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tura de los medios Nunca nunca en
la historia habíamos escuchado o visto
en la televisión o leído en los periódi
cos tanta nota roja dijo el 1 de abril
La afirmación es falsa La cobertura de
la violencia ha estado siempre presente
aunque los gobiernos con frecuencia
han tratado de acallarla

Los ataques a personajes políticos

al igual que los de periodistas tienen
consecuencias que van más allá de la
violencia habitual porque inciden so
bre la vida pública Uno de los mayores
riesgos de la violencia política es que
tengamos cada vez más municipios
gobernados por criminales y sin pe
riodistas independientes que informen
sobre cómo gobiernan

LOCALES

AMLO cuestionó ayer al gobernador de
Guanajuato Diego Sinhue quien go
bierna pero no manda en Guanajuato
La secretaria de Seguridad Ciudadana
Rosa Icela Rodríguez afirmó que el
Organismo Público Local Electoral de
Guanajuato fue el responsable de no
ordenar la protección de la candidato
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Doble rasero

Antes de dispararle al go
bernador de Guanajuato
Diego Sinhue Rodríguez

el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que era una
buena persona Muletillas con

sabidas como cuando dice con
todo respeto López Obrador lo
calificó de incompetente Como
que el gobernador gobierna
pero no manda para decirlo
claro señaló el Presidente que
hablaba en el contexto del asesi
nato de la candidata de Morena
a la alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán en el primer mitin de su
campaña

Desde 2017 Guanajuato ha
estado envuelto en una guerra
entre dos organizaciones crimi
nales que pelean por el control
del robo de combustible que
ha llegado a tener mayor valor

que la cocaína El principal es
el Cártel de Santa Rosa de Lima
que nació en Villagrán un mu
nicipio que colinda con Celaya y
Salamanca donde se encuentra
una refinería de Pemex que si
bien no es la que más produce es
la mejor conectada con las zonas
industriales del país Su adver
sario es el Cártel Jalisco Nueva
Generación cuya guerra hasta
2018 último año del gobierno
de Enrique Peña Nieto había
causado 3 mil 517 homicidios
dolosos

La llegada del gobierno de
López Obrador estuvo llena de
utopías y mentiras El primer
secretario de Seguridad Alfonso
Durazo prometió que en los
primeros seis meses de la nueva
administración estaría conte
nida la violencia y bajarían los
homicidios dolosos Su primer
reto como parte de una guerra
contra el huachicol que inició el
gobierno en diciembre de 2018
para cubrir los errores en el
abasto de combustible que causó
una crisis fue combatir el robo
de combustible en Guanajuato
gobernado por el PAN La cap
tura del líder del Cártel de Santa
Rosa de Lima había ofrecido Du
razo sería el punto de inflexión
de la violencia en el estado

No fue así Las fuerzas fede
rales detuvieron al jefe de esa or
ganización José Antonio Yépez
el Marro el 2 de agostode 2020
pero el robo de combustible que
en 2019 había incrementado
la cifra de homicidios dolosos
en 500 con respecto a 2018 se
disparó a 5 mil 370 algo natural
por el descontrol tras la captura
mientras se reorganizaban los

liderazgos De acuerdo con
1 consultora TResearch los
homicidios dolosos subieron a 4
mil 333 en 2021 y 4 mil 329 en
2022 pero bajaron el año pa
sado a 3 mil 132 la menor cifra
del sexenio de Rodríguez

Aunque en el acumulado se
xenal Guanajuato sigue siendo la
entidad con el mayor número de
homicidios dolosos TResearch
que publica sus números a partir
de la información del INEGI y
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública es la cuarta entidad que
más ha disminuido ese tipo de
delito en 2023 y 2024 menos
16 sólo superada por Sonora
Baja California y Aguascalien
tes

No sorprende que el Presi
dente pese a los indicadores
haya aprovechado el asesinato
de la candidata a alcalde en
Celaya para enfilar sus bate
rías en el gobernador panista y
dispararle Fue como se queja
López Obrador de otros un acto
de politiquería en tiempos
electorales

El doble rasero del Presidente
es impresionante Nueve de las
14 entidades donde han subido
los homicidios dolosos en 2023
y lo que va de este año están go
bernadas por Morena Tabasco
Campeche Quintana Roo Gue
rrero Ciudad de México Vera
cruz Oaxaca Sinaloa y Puebla
Dos más Chiapas y Morelos son
gobernadas por el Partido Verde
y Encuentro Social que son
rémoras de Morena y otro más
Nuevo León que está gobernado
por Movimiento Ciudadano
cuyo liderazgo está al servicio
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de Palacio Nacional y la Fiscalía
General de la República De
las restantes Chihuahua está
gobernado por el PAN y Jalisco
por la facción no oficialista de
Movimiento Ciudadano

Guanajuato está lejos de ellas
en resultados contra la violencia
pero sólo a su gobernador se ha
referido López Obrador como
un incapaz Con el asesinato
de Gaytán suman dos homici
dios políticos desde diciembre
pasado el mismo número que
registran Veracruz y el Estado de
México

Rodríguez no tiene los
resultados de Evelyn Salgado
gobernadora de Guerrero un
estado que lleva cuatro asesi
natos políticos en el periodo a
quien López Obrador ha defen
dido con toda su fuerza pese al
desastre en el estado de Rutilio
Escandón el gobernador de
Chiapas donde se han dado
tres homicidios dé aspirantes a
cargos de elección popular o Al
fredo Ramírez Bedolla en cuyo
estado Michoacán han matado
a tres políticos

En los estados con el mayor
número de asesinatos políticos
hasta ahora Guerrero Michoa
cán y Chiapas prevalece la
violencia la ingobernabilidad
y sobresale la incapacidad de
sus gobernantes Pero los tres
están blindados por López
Obrador que a todos los more
nistas y satélites los considera
buenos gobernadores que están
haciendo bien su trabajo y que
los ataques en su contra se dan
en el contexto de la contienda
electoral

Ciertamente en estos tiem
pos políticos que vivimos este
doble rasero está sazonado con
cinismo e indecencia
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Ni Lenia le entiende
al tope salarial
0

egun lapagina https nominatransparen
1 te rhnet gob mx nomina APF de la Fun

W ción Pública el nuevo coordinador gene
ral de Política y Gobierno de la Oficina de la Presi
dencia de la República Hugo López Gatell percibe
un salario bruto mensual de 181 mil 276 pesos y un
sueldonetode 125 mil 986 pesos con 82 centavos

En el mismo orden sujefe de jefes Andrés Ma
nuel López Obrador gana 184 mil 468 pesos que
se traducen en 128 mil 205 pesos y 26 centavos
en efectivo

Con aritmética elemental el salario bruto del ex
subsecretariodeSaludesinferiorportresmil192pe
sosypordosmil 219alo quese lepagaal Presidente

Sí Pues no

En realidad su paga es ínfima frente a lo que sig
nifica para el erario el titipuchal de prestaciones de
quegozaelPresidente departamento enPalacio Na
cional servicios domésticos de seguridad de salud
alimenticios de transporte comunicaciones viajes
internet electricidadyunlargo etcétera

La resurrección pública del DoctorMuerte fue
anunciada escuetamente por López Obrador el 22
de marzo en Coatzacoalcos

Es asesor de Presidenciayde salud pública
Más allá de las razones que AMLO tenga para

volver a reclutara unprobable delincuentesanitario
que fracasó tanto como estratega del combate a la
pandemia que como aspirante morenista al gobier
no de Ciudad de México a la alcaldía de Coyoacány
al Senado el tema de los sueldos en la administra
ción pública federal sigue siendo polémico porque

una cosa es el salanoy otra el importe de las remu
neraciones compensación total que un empleado
recibe y que no solo es el salario base sino también
las comisiones y horas extras y las prestaciones
todos aquellos beneficios que obtiene una perso

navinculada laboralmente auna institución públi
ca o privada con independencia del pago mensual
en efectivo

Poreso mismo hastaénel oficialismo sehacenbo
las como lo demuestralanuevaministrade laSupre
ma Corte Lenia Batres de quien su hermano Martí
jefe del Gobierno capitalino mensajeó

La ministra LeniaBatres cumplió Devolvió a
la Tesorería de la Federación todo el recurso que le
pagaron que excedía el sueldo del Presidente de la
República Demostró que se puede ser Ministr
de la Corte sin cobrarun salario oneroso Laverdad
qué orgullo

Y posteó el subido a redes por su hermana el 20
de enero

Ayer remití a la Tesorería de la Federación el ofi
cio con los depósitos realizados en días pasados por
82 mil 963 pesos por las remuneraciones recibidas
en la Suprema Corte de Justicia de laNación por en
cimadel límite constitucional

Es decir el salario del Presidente
Pero si como diceAMLO yrepite Lenia los minis

tros perciben 600milpesosmensualesla minis
tra del pueblo debe explicar si de veras gana menos
que el Presidente no llegan a 200 mil porque de
sus propias palabras habría que deducir que se que
dó ese primermes de sugestión con 517 milpesos lo
cual sincerayafectuosamente no lo creo
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Cómo que ya no
se pertenecen
Seacostumbraron a tenersiempre la ra

zón sobre todo cuando carecen deella
Florestán

17
1 primero en decir este barbarismo

H i demagógicoentiemposrecientes fue
eldictadorHugoChávez en2009 Yo

ya nomepertenezco yo lepertenezcoalpueblo
de Venezuela mivida es de ustedes delpueblo
dijoentoncessinquetrascendierahastaqueaquí
lo hizo suyo Andrés Manuel López Obrador en
2018 Yoyanomepertenezco yosoyde ustedes
soydelpueblodeMéxico que fiiecuandosele re
lacionóconladeclaracióndelvenezolano

Conesto no quiero acercar su ideologíaalade
aquél pero sí asudiscursopopulista comocuan
dodijoque seestáconlarevolución oseestácon
trarrevolución queaquíLópezObradoradaptó
enseestácon elpueblooseestácontraelpueblo
yluego llevó aniveles bíblicos están conmigo o
están contra mí cerrando el espacio legítimo a
lasdiferencias que no halogrado

Ahora lo que mellamalaatenciónes ladecla
ración enese mismo sentido que acabadehacer
ClaudiaSheinbaum al asegurarque ellaya tam
poco se pertenece ahora represento una espe
ranza dijo

Yno acabodeentenderese rechazo alaperte
nenciaymenos con los antecedentes que le aca
bo deapuntar ChávezyLópez Obrador

El significado de pertenecer siempre se dice
sobre unacosa Ahora cuando el diccionarioha
bla de sentido depertenencia apunta que es un
sentimiento deidentidadque elindividuogene

ra con la comxmidad con la que interactuapara
alcanzarmetas en común

Y pregunto Sheinbaumyahagenerado ese
sentimiento de identidadcon lacomunidad con
laque interactuapara alcanzarmetas en común
algrado de llevarlaadecir que ahorarepresenta
una esperanzayyanosepertenece

Confío en que se siga perteneciendo y que al
término de la campaña tras las elecciones del 2
dejunio de ganar como todo indicahoy se des
marque de frases posturas poses yformas de
gobernarydenostardelque enese caso sería su
antecesor

RETALES

1 CARGADA En estos días de camparía se vi
ven los mismos que enotros procesos son pues
iguales las listasdequienes estando enelgobier
no de la 4T se dicen seguros repetidores en el
próximo de ganar Sheinbaum Incluso intelec
tualesycaricaturistasorgánicos deAMLO todos
encampañaporsucandidata Todos
2 GATO López Gatell tiene más vidas que
un micho fue el zar criminal del covid 800 mil
muertos precandidato alGobierno de laCiudad
deMéxico aunaalcaldía alCongresoycomona
da se le dio lo recogió de nuevo AMLO como su
asesor Asesorenqué Envivirdelerario y
3 SILENCIO Con el asesinato de la candi
data de Morena a la alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán van quince aspirantes ejecutados en
31 días uno cada dos Y el presidente tan suel
to en otros temas se niega a responsabilizar al
Crimen Organizado Por El sabrá Ynosotros
también

Nosvemosmañana peroenprivado
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Una tras otra se apilan las historias de Violencia en nuestro
país

O
En Taxco unos sociópatas secuestran y posteriormente ase
sinan a una niña de ocho años de edad Como suele ocurrir
en México las autoridades no reaccionan con eficacia y rapi
dez Una turba encuentra a una de las presuntas responsables
de este terrible asesinato y frente a la policía la desnudan y
golpean hasta la muerte El linchamiento como forma de ven

ganza que no de justicia
En Culiacán a plena luz del día grupos delin

cuenciales secuestran a 66 personas incluyendo
mujeres y menores de edad Familias completas
Es un secuestro masivo El gobernador de Sinaloa
Rubén Rocha minimiza los hechos Son cosas
qué pasan asevera

Luego aparecen narcomanías en la capital
sinaloense Resulta que los secuestrados son de
familias dé presuntos ladrones a los que el cár
tel local está castigando porque ellos no las au
toridades son las que procuran el orden en la
entidad

Esto les va a pasar afirma una de las man
tas a todos los rateros de Sinaloa para que sien
tan lo que sienten las familias cuando se meten a
robarles a sus casas a invadir su privacidad Aquí
no se permite el robo secuestro extorsión y cobro de piso
Firma IAG Se entiende que Iván Archivaldo Guzmán el hijo
del Chapo

Los secuestradores sueltan a la mayoría de sus víctimas
aterrorizadas salvo a ocho qué las autoridades estatales y fe
derales siguen buscando

En Celaya una ciudad azotada por la violencia la candi
data de Morena a la presidencia municipal Gisela Gaytán
Gutiérrez participa en un acto de campaña De nuevo a ple
na luz del día unos sicarios la asesinan a balazos y huyen con
toda impunidad Los políticos de todo el espectro condenan
lo sucedido y comienzan a responsabilizar a los de enfrente
Nadie se hace responsable

Con este asesinato a dos meses de las elecciones ya te
nemos los comicios más violentos de la historia moderna del
país De acuerdo al Reporte de Violencia Política de la consul
tora independiente Integralia ya son 24 los candidatos que han
sido asesinados durante el presente proceso electoral El cri
men organizado claramente está utilizando su poder de plata

Vale la pena
echarnos un

paso para atrás
y cuestionarnos
quién está

gobernando
ahorita en estas

regiones
tan violentas
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o plomo para imponer a los candidatos que le convienen

Hay un hilo conductor en estas tres historias violentas que
ocurrieron en los últimos días la ausencia del Estado para pro
veer seguridad y justicia Una turba o el crimen organizado se
arrogan ei derecho a gobernar y vengar a lás víctimas

O
En muchas zonas del país no impera el orden del Estado sino
una especie de Estado de naturaleza descrito por Hobbes
Esa situación donde el más fuerte se impone sea la turba o
la delincuencia organizada Ahí no existe ose ha destruido
el pacto social donde las personas ceden parte de su liber

tad a cambio de un gobierno que garantice su
seguridad

No quiero exagerar asegurando que este Estado
de naturaleza está presente en todo el territorio
nacional No Esto ocurre en ciertas regiones del
país Claramente en Guerrero Sinaloay Guanajiia
to como hemos atestiguado en los últimos días

En este momento que estamos en pleno pro
ceso electoral para resolver la pregunta de quién
va a gobernarnos vale la pena echarnos un paso
para atrás y cuestionarnos quién está gobernan
do ahorita en estas regiones tan violentas

No el Estado y ya es un lugar común decirlo
Si es así lo que se requiere es construir un

pacto social qüe le devuelva la gobernabilidad
institucional a estas regiones

o
X leozuckermann
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Ha pasado un mes del inicio de las campañas y a pesar de que
algunos insisten en que los resultados electorales están decidi
dos nada parece indicarlo así Sin duda existe una ventaja de
Claudia Sheinbaum en la elección presidencial pero los nú
meros que manejan ciertas encuestas son inverosímiles No se
entiende que si el presidente López Obrador está en unos 55
puntos de aprobación haya quienes suban los números elec
torales de Claudia hasta 60 o más Tampoco es verosímil que
Claudia tenga hoy más popularidad que López Obrador en
2018 cuando obtuvo 53 por ciento de los votos y 43 por ciento
su partido en el legislativo Los números reales están más cerra
dos y habrá que ver qué resulta del debate del próximo domingo
cuando Claudiay Xóchitl Gálvez se enfrenten directamente por
primeravez La campaña de Jorge Álvarez Máynez hasta ahora
ha logrado ser intrascendente

Pero bajemos de la elección presidencial a los estados Habrá
elecciones en nueve y por lo menos tres de ellos aparentemen
te están perdidos para Morena otros tres están en disputa y tres
serán para el oficialismo En Guanájuato en Yucatán y en Jalisco
está muy difícil que pueda ganar Morena En Guanájuato pese a
la crisis de seguridad del gobierno de Diego Sinhue todo indica
que el PAN sigue siendo el partido mayoritario En Yucatán el
panismo puede refrendar su posición peise a deserciones y a
que Morena tiene un buen candidato En Jalisco Pablo Lemus
tiene una sólidaventajay será un estado para MC La única duda
es si la gente trasladará ese voto a Máynez o no y todo indica

bierno de Cuitlahuac García ha tenido pésimos resultados en
casi todos los ámbitos sino que además la candidata Rocío
Nahle a pesar de que cuenta con abundantes recursos no ter
mina de convencer desde las internas de Morena Lo sucedido
en La Parroquia donde tuvo que irse luego de ser abucheada
por los comensales es un paradigma de cómo está su campa
ña Si a eso le sumamos las denuncias por sus propiedades que
Dos Bocas costó el triple de lo presupuestado y no termina de
arrancar además de que no es veracruzana el escenario no es
el mejor Y enfrente tiene a Pepe Yunes un buen candidato
reconocido en el estado y que puede sumar En Morelos el de
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sastre de Cuauhtémoc Blanco es insuperable y la candidatura

opositora de Lucy Meza hace muy difícil que gane Morena Pe
dir la continuidad de la Cuarta Transformación en Morelos es
casi un agravio para la ciudadanía Esos tres estados pueden ser
claves en la elección no sólo en la presidencial sino en la con
formación del Congreso porque son muchos distritos y muchos
votos los que concentran

Tres estados serán ganados sin duda por Morena Chiapas a
pesar del pésimo gobierno de Rutilio Escandón es una entidad
donde la popularidad del presidente López Obrador está por
los cielos Lo mismo sucede en Tabasco y en menor medida
en Puebla

Decía un viejo senador estadunidense que toda la política es
local No siempre es verdad pero en estas elecciones el factor
local será más importante que nunca Se dice también que los
apoyos sociales serán claves y si nos basamos en la encuesta que
dio a conocer El Financiero sobre el sentido del voto de quienes
reciben esos apoyos y quienes no es verdad

Pero también será decisiva la seguridad por lo menos un
tercio del territorio nacional está bajo control criminal y no sólo
se asesina a candidatos sino que además se extorsiona roba se
expolia a la población Ese nivel de empoderamiento criminal
en tantos ámbitos locales simultáneos no lo habíamos visto y
quién sabe cómo influirá en uno u otro sentido a la hora de
votar Pero no es un factor intrascendente
EL ASESINATO DE GISELA

El asesinato de Gisela Gaytán la candidata de Morena a pre
sidenta municipal de Celaya ha desatado una lluvia de acu
saciones mutuas sobre quién era responsable de garantizar su
seguridad que la aspirante había solicitado a las autoridades
sobre todo luego de las confrontaciones originales que tuvo con
otros grupos de Morena y por la amplia presencia criminal en
Celaya Y como en muchas otras cosas en nuestro país lo que
sucedió es que nadie termina por hacerse cargo de la seguridad
por completo y hay tantas instancias involucradas que lo que se
termina imponiendo son la burocracia y la impunidad

Aquíya lo habíamos adelantado el esquema para garantizar
la seguridad de los candidatos no sirve es burocrático y con
responsabilidades mal distribuidas Por qué Porque no hay
un verdadero estudio de riesgos regionales y locales no hay un
seguimiento de inteligencia de los principales candidatos que
hacen proselitismo en esas zonas y se deja la responsabilidad
de pedir la seguridad a los candidatos y partidos Intervienen la
Secretaría de Seguridad federal el INE las instancias electorales
estatales las policías locales y los propios aspirantes quienes
son los que deben decidir si corren o no riesgos Cualquier pe
dido de seguridad recorre un largo trecho burocrático que se va
alejando cada vez más de los tiempos reales de una campaña
Ocurrió con Gisela y con otros 16 aspirantes asesinados
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Zopilota le gritan
a Lilly Téllez luego de
que coreara Es de terror
estar con Obrador

El debate inició en forma civilizada El oficialismo y la opo
sición unidos en la condena del asesinato de Gisela Gaytán
candidata de Morena a la alcaldía de Celaya Hubo respeto al
minuto de silencio solicitado por la morenista Malú Micher
Pesar preocupación y hasta bendiciones marcaban la pauta de
la sesión La cordura duró lo que un respiro El Senado entró
en campaña Las condolencias se transformaron en reproches
y acusaciones Los dos Méxicos reflejados en un salón de se
siones de 128 escaños

Los ánimos se extrapolaron Comenzaron los insultos las
descalificaciones las groserías los apodos el reparto de cul
pas Me siento en un mitin de Morena ilustró la emecista
Laura Ballesteros Abiertas las hostilidades la senadora del
PAN Lilly Téllez acabó por hervir el ambiente Sus palabras
se colaron hasta Palacio Nacional Qué miserables son los
de Morena No se conmueven ni porque Gisela era una de
ustedes No se atreven a levantar la voz para pedir la Guardia
Nacional para Guanajuato Es de terror estar con Obrador

La senadora guanajuatense de Morena Antares Vázquez
reviró a Lilly En tiempos de zopilotas sí hay aves de carroña
Es increíble que la señora impostada del reality show sea tan
ignorante No conoce que la Guardia Nacional no es el primer
respondiente sino la policía municipal

Los guindas iniciaron la politización del debate Imelda
Castro la segunda oradora en el tema responsabilizó al
gobierno estatal panista del asesinato de Gisela

Seguía el ejemplo de Claudia Sheinbaum y de Mario
Delgado Ambos aseguran oficio en mano que Morena solicitó
protección para Gisela tres semanas antes de iniciar la cam
paña pero el secretario de Gobierno Jesús Oviedo lo ignoró

El panistaVíctor Fuente en su turno de plano pidió que se
declare a México como un estado fallido Ilustró En este país
matan candidatos políticos elementos de seguridad periodis
tas luchadores sociales ciudadanos y no pasa absolutamente
nada La respuesta llegó en voz de la muy distinguida por
grosera y mal hablada LucíaTrasviña de Morena Fallidos
son ustedes que están actuando con la derecha en el mundo y
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que quieren entregar los recursos del pueblo de México a los
grandes intereses del mundo dijo Alejandra Reynoso PAN
le puso una cifra a la violencia electoral 23 asesinatos de aspi
rantes y candidatos en lo que va de este proceso electoral Pero
México según los otros datos de AMLO es un país pacífico

Tenemos copia del oficio que el frentista Willy Ochoa
dos veces agredido candidato a senador por Chiapas le
envió a Jonathan de Jesús Carrasco agente del Ministerio
Püblico de la Federación Dice el oficio La primera semana
del mes de abril estaré haciendo recorridos en la zona de la
sierra Motozintla Siltepec Villa Comaltitlán y Huixtla donde es
necesario e inminente el acompañamiento de seguridad con
el equipo especializado que he solicitado a las autoridades

Pide a la Guardia Nacional una camioneta artillada armas
largas para los elementos que lo escolten equipo de radioco
municación y una camioneta blindada Basa su solicitud en
lo comprometido por Rosa Icela Rodríguez en el protocolo
de seguridad para Candidatos que la titular de la SSPC dio a
conocer en la mañanera El protocolo está relacionado con un
mapa de riesgo y con el propio análisis de la autoridad al rea
lizar la entrevista al candidato a Si el nivel de riesgo es alto se
le ponen al candidato 10 soldados y cuatro vehículos Si es me
dio cuenta con ocho guardias nacionales y 3 vehículos Si es
bajo se le asignan dos policías y un vehículo Se desconoce el
nivel de riesgo de Ochoa y el que tiene Chiapas en el proceso
electoral Pero por lo que se havivido en la entidad podemos
afirmar que es alto Ayer fueron reportados en ese estado 25
muertos en el enfrentamiento de la Guardia Nacional con una
célula del crimen organizado el pasado domingo

A Rocío Nahle candidata del oficialismo a la gubernatura
de Veracruz se le complica la elección

Alos gritos de Fuera fuera que ciudadanos le dedicaron
a la morenista en La Parroquia el famoso café del puerto
hay que agregar la denuncia que ayer presentó en su contra
Pepe Yunes abanderado de la coalición opositora

La denuncia presentada ante la Fiscalía Especializada en
Materia de Combate a la Corrupción de la FGR es por enrique
cimiento ilícito y operación con recursos de procedencia ilícita

El texto dice que durante el periodo en el que Nahle se
desempeñó como secretaria de Energía aumentó de mane
ra inexplicable su patrimonio Adquirió de manera directa y
a través de terceros con quienes tiene una relación familiar
cónyuge y sobrina diversos inmuebles cuyo valor excede
los 60 millones de pesos La candidata morenista negó las
acusaciones Su respuesta se limitó a acusar a Yunes de doble
moral en un mensaje que subió aX No tenía más
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Importa la realidad
El próximo domingo aunque sea por dos horas y a la fuerza
la estrategia defensiva de Sheinbaum tendrá que ponerse
en pausa Sus cancelaciones a múltiples foros por no poder
imponer formato tiempos y preguntas a modo no funciona
rán esta vez Tendrá que exponerse arriesgarse y enfrentar
cuestionamientos incómodos A pesar de la rigidez de los
debates presidenciales a la mexicana podremos observar
contrastes en diagnóstico propuestas y también muy im
portante en actitud y carácter

Los temas del primer debate serán difíciles para la can
didata oficial tanto por los resultados que ha entregado el
gobierno federal como por su desempeño como jefa de Go
bierno Enlisto tres violencia contraías mujeres combate a
la corrupción y transparencia

Abrazará el mismo diagnóstico oficial probadamente
alejado de la realidad pero repetido hasta la saciedad por
quien le entregó el bastón de mando Éste es el gobierno
más feminista de la historia la corrupción ya se terminó
y somos el gobierno más transparente de la historia La
carga de la prueba en contrario tocará a sus contrincantes
Hay mucha tela de dónde cortar

Desde que llegó López Obrador a la Presidencia se han
registrado 4 mil 800 casos de feminicidio La CDMX ocupa
el tercer lugar La presunción de que han ido a la baja no se
sostiene Sheinbaum presume que redujo los feminicidios
de 259 en 2019 a 189 en 2022 No parece ser cierto Un es
tudio de Jaso y Contreras Muertes violentas de mujeres
en CDMX registros alterados y alertas deficientes Nexos
marzo de 2024 muestra que existe una correlación inversa
entre número de feminicidios a la baja y homicidios de
mujeres por causa no determinada al alza Hablando en
plata si se suman las tres categorías entre 2019 y 2022 hay
un aumento de 22 en muertes violentas de mujeres Pa
saron de 469 a 574 La presunción de que nunca se habían
dedicado tantos recursos a las políticas en favor de las mu
jeres también es falso 94 de cada 100 pesos corresponden
a programas que no tienen ninguna perspectiva de género
A ver qué realidad alterna nos recetan

Lo mismo ocurre con la corrupción En primer lugar la
candidata oficial no debería proponer política alguna pues
a decir de López Obrador la corrupción ya se terminó

Sabemos que no es así La tasa de prevalencia real de
corrupción entre los ciudadanos reportada por el Inegi es
16 mayor que la de hace una década la CDMX ocupa el
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nada honroso tercer lugar en percepción de corrupción la
media nacional es de 83 1 y en la CDMX es de 87 8 la tasa de
prevalencia de víctimas de corrupción que a nivel nacional
alcanzó a 13 mil 966 personas por cada 100 mil habitantes
en la CDMX es de 15 mil 739 Por si fuera poco para los ca
pitalinos la corrupción es la más cara del país En Chihuahua
el promedio de costo por víctima de actos de corrupción fue
de 827 pesos en la CDMX el costo es el más alto de todos los
estados 6 mil 471 pesos Eso es lo que se paga para sobre
vivir en un mar de corrupción Además la corrupción tam
bién se paga con la vida como lo saben los 27 muertos por
la caída de la Línea 12 del Metro y cuyo caso sigue impune

Vaya ni las formas parecen importarle Sheinbaum aca
ba de incorporar a Leonel Cota exdirector de Segalmex la
dependencia que cometió un fraude de más de 15 mil mi
llones de pesos a su equipo de campaña Todavía no tiene
el poder y ya protege a probables responsables

En transparencia no hay nada que presumir La desinfor
mación y la opacidad han sido el sello de la administración
federal y de la CDMX En Sin otros datos Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad demostró que a nivel federal
en siete de cada 10 bases de datos que las dependencias
transparentaban en datos gob mx dejaron de existir o están

desactualizadas desde hace 24 meses Para la CDMX la si
tuación es si cabe peor Renata Gómez y Leonardo Núñez
publicaron en La capital de la opacidad MCCI 14 03 23 un
hallazgo demoledor Al menos durante los primeros cuatro
años del gobierno de Sheinbaum no se transparentaron ca
balmente los contratos públicos otorgados aunque a ello se
está obligado y su premiada plataforma del Tianguis Digital
no tiene datos de un solo contrato realizado Y no estamos

hablando de cacahuates Tan sólo en 2022 el gobierno de
Sheinbaum estimó que gastaría 58 mil millones de pesos
en contrataciones públicas

Pero la pregunta del millón es si desaparecerá el Inai Su
ponemos que sí porque ya dio su respaldo a las 20 reformas
constitucionales planteadas por AMLO y ya anunció que la
corrupción se combatirá bajo el mando presidencial Más
concentración de poder Se atreverá á decirlo en el debate

En fin de repente no sé para qué insistir en tanto dato que
revela lo fallido de la 4T La realidad alterna del Presiden

te y de Sheinbaum la dosis de autoritarismo ejercido por
ambos las carretadas de recursos públicos bajo la mesa y
la imparable e ilegal propaganda presidencial parecen estar
ganando la contienda
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El INE la ley y
los programas
sociales

Inesperadamenteparamí escu
chéenelprogramadeLahorade
opinardelluneslaideadeque si

elINEhaceunacampañainformandoa
losvotantes que losprogramas sociales
nopuedenserusadosparainducirlos a
votar estaríapoíitizandolacampaña

Confieso que me sorprendió la idea
pero fue también el sentir de mis dos
compañeros de mesa segúnellos tam
biénhabíaunexceso de laoposiciónen
pedir al INE que hicieravinacampaña
recordándole atodos lo quedicelaley

Laverdadmesorprendióqueelénfa
sis estuvierapuesto enelposible exceso
de lapeticiónopositoraynoenlos exce
sos evidentes del abuso oficialista

Quizálapeticiónopositorasepasóde
lanzaal sugerirle al INE conmaquetas
digitales que se apropiaban del logo
delINE cómopodíanserlosespectacu
laresdesucampaña

Pero el contenido
de la campaña suge
rida era inobjetable
porque señala un te
rreno de abuso oficial
obvio en la contienda
que estáarbitrando el
INE

Laoposicióndenunciaunaestrategia
ilegalLosllamadosServidoresdelaNa
ción empleados delgobierno ylos acti
vistasdeMorena ledicenalosvotantes
yes sumensajemedular quesinovotan

porMorenaperderanelbeneficiodelos
programas sociales que reciben

Los servidores de lanación otravez
empleadosdelgobierno sonlavanguar

diade este mensajehace años Sujefees
elPresidente quienno sehacansadode
decir a los beneficiarios de los progra
mas que si quieren conservarlos ya sa
benporquiénvotar

Laverdadnoentiendoporquéel INE
nohalanzadoantesunacampañainfor
mativaparaexplicarle aestos ciudada
nosque los programas sociales no de
pendendeporquiénvoten

ElINElohizoyaen2018paraprote
ger a los votantes del
chantaje delgobierno
ysuspartidos Pero no
loestáhaciendoahora
Laverdadnoentiendo
porqué

Porquérecordarle
a losvotantes lo que dice laleyseríapo
litizar al INE

Si así fuera nadie habríapolitizado
más esteproceso que el INEmismoyel
Tribunalelectoral puesllevanemitidas
comocuarentamedidascautelarescon
traelPresidenteporviolarlaleyelecto
ral y como treinta y cinco sentencias
condenatorias

Dequiénesel sesgo m

Según ellos también
había un exceso de la

oposición
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ASTILLERO

Declaratoria de guerra electoral en Guanajuato
Sindicato de exgobernadores Extrema

derecha 32 años Xóchitl y los impresentables

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LASPALABRAS MATUTINAS del
presidente López Obrador este lunes
han significado una declaratoria de
guerra política y electoral contra
los factores que durante más de tres

décadas han mantenido el poder en el estado
de Guanajuato

LOS DESTINATARIOS DE este embate
andresino son en lo inmediato Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo quien ha recibido la peor
descalificación del Presidente de la República a
un gobernador al asegurar que gobierna pe
ro no manda y el aparentemente intermina
ble fiscal estatal de justicia Carlos Zamarripa
cuya remoción ya ha solicitado López Obrador
y ayer mismo se dijo dispuesto a reiterarla

PERO EN EL fondo la acometida desde Pa
lacio Nacional luego del asesinato de Gisela
Gaytán quien fue candidata de Morena a la
presidencia del municipio de Celaya va dirigi
da contra lo que el propio Presidente mencio
nó en la mañanera del lunes luego de relatar
que en corto había promovido ante el gober
nador panista que prescindiera del poderoso
fiscal Zamarripa

SIN EMBARGO HAY una relación ahí muy
rara como un contubernio como que hay un
grupo que manda y que tiene más poder que
el propio gobernador como que el gober
nador gobierna pero no manda para decirlo
claro Lamentable Y es una buena persona
pero ya no podemos callar no podemos callar
porque no podemos ser tapadera de nadie
máxime cuando está de por medio la vida de
las personas https goo su 3kFkr

EL CÁRTEL DE Guanajuato el verdadero
el que ha sostenido durante 32 años un es
tatus que cada vez se torna más denso está
formado con sus diferencias internas por el
sindicato de ex gobernadores panistas Carlos
Medina Plascencia Vicente Fox Juan Carlos
Romero Hicks Juan Manuel Oliva Miguel
Márquez y desde luego el actual Rodríguez

Vallejo La continuidad de ese férreo conser
vadurismo en Guanajuato tiene correlación
con ideólogos y operadores de extrema
derecha varios de ellos relacionados con El
Yunque en cuya historia hay perseverancia
de acciones extremas para eliminar o contra
rrestar a adversarios

LA SOLIDEZ OPERACIONAL de la co
rriente conservadora en Guanajuato estará
a prueba en la batalla electoral en curso El
abierto empuje del Presidente de la República
y del obradorismo en general hará cerrar filas
a ese grupo largamente parapetado tras las
siglas del PAN Además del lado morenista
no hay candidaturas fuertes con imagen de
viabilidad El partido guinda ha echado mano
de disidentes del panismo y oportunistas La
candidata a gobernar Alma Alcaraz llegada
por cuota de género no parece contar con la
suficiente potencia mientras el también ex
panista Ricardo Sheffield la carta más conoci
da de la 4T en la entidad aunque también con
derrotas electorales a cuestas va corriendo a
conveniencia para senador

HA DICHO XÓCHITL Gálvez ante estudian
tes del ITAM que dará la cara por los candi
datos presentables que han propuesto PRI
PAN y PRD Con ello aceptó que en esa coali
ción hay postulaciones que provocan asco
entre los jóvenes Habrá de verse la selección
de impresentables que haga la hidalguense
pues sería expresamente contradictorio verla
dando la cara en actos con esos no presen

tables icomoAlito Moreno García Cabeza de
Vaca Marco o Chucho por citar ejemplos

ESO SÍ LA filopanista aprovechó para darle
un rayón a sus adversarios en quienes también
encuentra ejemplos criticables no es fácil
para Sheinbaum para mí porque Morena está
llena de impresentables con personajes como
Manuel Bartlett como Murat que era un pillo
y ya lo bautizaron como Eugenio Hernández
que estuvo en la cárcel por delincuencia orga
nizada como Manuel Velasco que ahora está
promoviendo la agenda verde Morena y estuvo
entregando sobres a los hermanos del Presi
dente Hasta mañana
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Decisiones cuestionables

El lunes se dio a conocer que el Gobier
no federal está buscando frenar las ex

portaciones de crudo con el objetivo de
tener materia que procesar en la flamante
refinería de Dos Bocas

La estrategia ha levantado muchas du
das por un lado está el hecho de que re
finar 110 es precisamente buen negocio y
comparado con exportar la segunda ac
ción es mejor negocio para Pemex que
lleva Octavio Romero

A lo anterior se suma la evolución del
precio del petróleo pues todo indica que
se trata de un mal momento para prescin
dir de las exportaciones de crudo pues el

valor ha marcado una tendencia positiva
desde mediados de diciembre pasado

En el caso de la mezcla mexicana en
lo que va del año el precio se ha incre
mentado 15 52 por ciento y ayer cerró en
78 15 dólares por barril

Sí la cosa es perseguir la tan mencio
nada soberanía energética y que México
produzca su propia gasolina el plan
tampoco suena muy acertado pues está
por verse la verdadera capacidad de
la refinería y la propia fortaleza de Pemex

bastante emproblemada ya financiera
mente para hacer frente a este giro
en la producción

Atractivo

Hoy la consultora Kearney
que en México lleva Ornar
Troncoso presenta su In
dice de Confianza de In
versión Extranjera Direc
ta 2024 y la atención estará
puesta en conocer cómo
ha evolucionado la situa
ción de México de frente al
nearshoring

En su versión global
que presenta a las 25 na
ciones más atractivas pa
ra invertir el País lleva ya
cuatro años fuera a pesar
de las grandes ventajas que
ofrece en cercanía con Es
tados Unidos y tratados
comerciales

El freno en el atractivo
ha estado dirigido principal
mente por carencias perci
bidas en inversión enfocada
a infraestructura productiva
y falta de desarrollo de ener
gías renovables factores que
han sido recurrentemen
te mencionados como obs
táculos para lograr sacarle
mayor provecho a las opor
tunidades de nearshoring

Asi conocer como es
tá parado el País en cuanto
a atractivo entre inversio
nistas extranjeros resulta de
especial relevancia este año
pues es cuando se tendría
que ver el avance de la tan
anunciada relocalización
de empresas

Aunque la inestabilidad
política suele ser un factor
de peso en los países emer
gentes en México no se
percibe como un problema
siempre y cuando se sigan
fomentando los procesos
democráticos Punto impor
tante a observar de cara a
las elecciones presidenciales

Arranque
de operaciones
La firma de software pa
ra la gestión de los equipos
de ventas Foccuz anuncia
rá hoy una ronda de inver
sión presemilla por 700 mil
dólares

Dado que esta es la pri
mera ronda de inversión le
vantada por la startup el ca

pital será utilizado por
la firma para enfocarse en
el lanzamiento oficial de
la compañía en los merca
dos de México Chile y
Colombia

Foccuz fue fundada en
2023 por Gabriel García
da Rosa Claudia Van Os y
Martín Llofriu y busca ha
cer más eficiente el proceso
de ventas eliminar friccio
nes e impactar de forma po
sitiva en la transparencia de
información para incremen
tar el potencial de los equi
pos de ventas

Lo que hace es automa
tizar el proceso comercial
que incluye proyecciones
de ventas establecimiento
de objetivos cálculos de co
misiones e incentivos eva
luaciones de desempeño
y manejo de CRM por
mencionar algunos

Actualmente la solu
ción de Foccuz ya es utiliza
da por pequeñas y media
nas empresas con equipos
comerciales de entre cinco
a 200 ejecutivos aunque la
empresa proyecta produc
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tos futuros para equipos
de mayor tamaño

Entre las principales
áreas a las que sirve son
ventas marketing customer
success nóminas y finanzas

En la ronda de inversión
presemilla participaron los
fondos Carabela VC MGV
Capital Kuiper VC e Inva
riantes además de distintos
inversores ángeles

Para este 2024 Foc
cuz espera superar las 100
cuentas corporativas y más
de 2 mil 500 usuarios

Muy cumplidos
Van dos días de la declara
ción anual de personas fí
sicas y ya son más un mi
llón 363 mil contribuyentes
los que han complido con
el fisco

La cifra de acuerdo con
el Servicio de Administra
ción Tributaria que lleva
Antonio Martínez Dag

nino es lo reportado hasta
las 14 00 horas de ayer Es
to a pesar de las intermiten
cias y fallas que se presen
taron durante el primer día
del mes

Según el órgano fiscal
el sistema está funcionando
ya en óptimas condiciones
y los usuarios han podido
cumplir con su responsabi
lidad de manera ágil en el
segundo día

De acuerdo con cifras
oficiales del total de 84 4
millones de contribuyentes
activos el 96 por ciento co
rresponde a personas físicas
y de éstas 50 millones son
asalariadas

Lo anterior muestra el
gran reto que representa
abril para el fisco pues por
mucho que se separen las
fechas de las declaraciones
de personas morales y físi
cas el volumen de opera
ciones durante abril es muy
superior

capitanes reforma com

 .  2024.04.03



SAT a todo vapor
En seguimiento al tema de la declaración

anual de impuestos nos platican que el sistema
funcionó con normalidad en el segundo día de la
temporada para cumplir con esta obligación para
las personas físicas Tan es así nos hacen ver que

el ánimo de los contribuyentes
cumplidores no decayó y logra
ron reportar sin complicaciones
los ingresos obtenidos en 2023
y pagar Nos cuentan que el
Servicio de Administración Tri
butaria SAT que encabeza
Antonio Martínez Dagnino
recibió entre el 1 de abril y has
13 as horas de ayer martes
1111 millón 363 mil 852 declara
ciones Así es que sigue vigente

y con fuerza el eslogan de su campaña #Decla
ra2023 para todos los que faltan ya que aunque
todavía hay tiempo lo mejor es hacerlo bien y sin
prisas para no saturar el sistema a final de mes

Aeropueito de Tulum estrena operador
Nos reportan que Swissport International

arrancó operaciones como el primer proveedor de
servicios terrestres aeroportuarios en la terminal
de Tulum La compañía suiza que en México di

rige Marcela Gaboda dará servicio de manejo
en rampas a aerolíneas como American Airlines
Copa Delta United Air Cañada y JetBlue para
más de 60 vuelos semanales en un principio
Tras inaugurarse el 1 de diciembre nos explican
que el Felipe Carrillo Puerto comenzó sólo con
tráfico nacional pero apenas la semana pasada
manejó las primeras rutas internacionales Nos
hacen notar que la terminal movió 131 mil pasaje
ros en sus primeros tres meses una cifra que al
Felipe Ángeles le tomó casi cinco Hay niveles

La aviación va a liderar
el apetito por los combustibles

A propósito de la aviación nos comentan que
la Secretaría de Energía estima que la turbosina
será el combustible cuya demanda crecerá más
rápido Al presentar la Prospectiva de petróleo cru
do y petrolíferos 2023 2037 nos informan que la
dependencia que lleva Miguel Angel Maciel To
rres señala que el consumo de turbosina aumen
tará en promedio 2 6 cada año de aquí a 2037
pues considera que el tráfico aéreo tomará mayor
altura Sobre las gasolinas prevé que la demanda
subirá sólo 0 4 dado que los autos nuevos gasta
rán menos combustible y por la transición a co
ches eléctricos Aún así la autosuficiencia energé
tica continúa sin aparecer en el horizonte
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La red de amigos
y contratistas de Rocío Nahle
Luego de un sexenio con

RocíoNahleacaigo de las
contrataciones de la refi

nería de Dos Bocas el amigo ín
timo de la exseoetaria de Ener
gía el constructor y contratista
dePemex JuanCarlosFongCor
tés prepara su consorcio opera
dor turístico en Cancún Quinta
naRoo además de una empresa
distribuidora de frutas con sede
en Coatzacoalcos Veracruz

Se trata de un empresario
que presume su cercanía prin
cipalmente con el esposo de la
hoy candidata de Morena a go
bernarVeracruz JoséLuisPeña
Peña quien ha asegurado que
de llegar Nahle a tomar las rien
das del estado estará al mando
del sector agropecuario algo
muy conveniente si los amigos
se van a dedicar acomercializar
productos del campo

Los momentos de mayor bo
nanza para Fong Cortés llegaron
cuandosuempresaConstruccio
nes yReparaciones del Sur se in
tegró al polémico consorcio Gru
po HuertaMadre constituido en
2019 para participar en los traba
jos iniciales de laRefineríaOlme
ca con los que exprimieron re
cursos de Pemex por casi 5 mil
millones de pesos En sexenios
previos sehabíaadjudicadounos
600millonesdepesos comopro
veedor de la paraestatal

En agosto de 2017 cuando to
do apuntaba a que el presidente
sería Andrés Manuel López
ObradoryNahlecaminabacomo

una de sus principales colabora
doras Fong y su esposa Martha
Eugenia López Carrillo constitu
yeron en el municipio de Benito
Juárez dos empresas operadoras
de servicios turísticos BeerBreak
Marinay Pro Adventure Marina
ambasseencuentranendesarro
llo de infraestructura

Fue el 7 de junio del 2021 en
Coatzacoalcos Veracruz cuan
do se constituyó laempresaTro
pi Frutas El nombre de Juan
Carlos Fongyasonabacomocer
cano a la pareja Peña Nahle en
esostiempos porlo que inscribió
únicamente a su esposa López
Carrillo como propietaria del
10 de las acciones de esa em
presa El accionista principal de
esa razón social es Arturo Quin
tanilla Chavira hijo del empre
sario Arturo Quintanilla Hayek
compadre de Rocío Nahle

La fetmilia Quintanilla es pro
pietaria de las razones sociales
Talleres Portátiles y Comerciali
zadora del Istmo beneficiadas
eneste sexenioconcontratospor
casi600millonesdepesosenPe
mex Exploración y Producción
Pemex Logística yPemex Trans
formación Industrial

Era cuestión de tiempo para
que a la exsecretaria de Energía

le explotaran los escándalos de
corrupción por sus relaciones
familiares y personales con las
que hizo negocios en el sector
energético sobre todo enunode
los proyectosmás costoso del se
xenio la refinería Dos Bocas

Posdata

El Instituto de Seguridad So
cial del Estado de México y Mu
nicipios ISSEMyM atraviesauna
de sus peores crisis con la llegada
del gobierno de Delfina Gómez

Desde esta semana trabaja
dores del Centro Médico Lic
Arturo Montiel Rojas del IS
SEMyM laboranbajo protesta
al argumentar que no cuentan
conlos dispositivos médicos ni
las herramientas suficientes
para desempeñar su trabajo

El personal médico reclama
una mala planeación en el otor
gamiento del contratoyunama
la transición en la entrega de los
equipos loquetienealospacien
tes de las clínicas del ISSEMyM
sin poder recibir atencióa

El principal responsable de
otoigar este contrato de 185 mi
llones de pesosfiieAlfonso Rodrí
guezManzanedo ensucalidadde
coordinador deAdministtacióny
Finanzas del ISSEMyM un fun
cionarioquevienedelgobiemode
Alfredo del Mazo yextrañamente
mantuvo la administración de la
morenista Delfina Gómez

Esta semana él gobierno del
Edomex informó que planea
implementar un programa de
rescate financiero al ISSEMyM
perono especificó de qué forma
Mientras tanto los más de 838
mil derechohabientes están en
riesgo por la falta de equipo y la
probable corrupciónen la entre
ga de los contratos

MarioMal
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Ante la expectativa de baja en tasas de ínteres en
EU el oro alcanzó ayer un nuevo máximo histórico
para llegar a dos mil 300 dólares por onza

pesarde la incertidumbre propia del pro
ceso electoral federal de cada seis años

A varias empresas tanto nacionales como
extranjeras han anunciadoen las últimas
semanas nuevas inversiones

I Tal es el caso de Grupo Coppel que pre
side Agustín Coppel Luken que acaba

de anunciar inversiones por más de 12 mil millones de pesos
para ampliar su presencia como banco tienda De entrada
hablamos de la apertura de 100 tiendas adicionales a su red
de mil 782 tiendas que habla de su presencial nacional

La intención es crear al menos ocho mil empleos directos
con ese plan de expansión para una base de trabajadores que
en la actualidad contabiliza 120 mil colaboradores Un tema

que mantiene el interés de Coppel son los servicios financieros
digitales por lo que adicional a la inversión que le comento
dirigirá seis mil millones de pesos a proyectos de transfor
mación digital a desarrollarse en los próximos tres años

Se estima que cerca de dos millones de clientes visitan las
tiendas de Coppel cada día pero sus plataformas digitales en
promedio tienen más de tres millones de visitas al día de ahí la

importancia de mejorar sus procesos
no sólo en seguridad también con
herramientas de Inteligencia Artificial

Y bueno queda claro que todas
las firmas de gran tamaño ya con
templan en su plan de inversiones
proyectos de cuidado al medio am
biente ya sea en la parte energética
como en el cuidado del agua

En el caso de Coppel la apuesta
es incrementarla instalación de paneles solares y adopción
de vehículos eléctricos para reducir su huella carbono a ra

zón de al menos 33 mil toneladas de emisiones de gases de
efecto invernadero equivalentes a sembrar 540 mil árboles
LA RUTA DEL DINERO

Este lunes se cumplieron los primeros 30 años de autonomía
del Banco de México Hablamos de tres décadas de una reforma

constitucional que ha otorgado a la economía mexicana gran
estabilidad aún con la alternancia democrática y donde el
mandato del instituto central que tiene como gobernadora a
Victoria Rodríguez Ceja es mantener el poder adquisitivo del
peso con medidas de control monetario Ante la expectativa
de recortes a la tasa de interés en EU en este año el precio del
oro toca nuevos máximos al rebasar ayer dos mil 300 dólares
por onza esto significa un alza de 17 por ciento en los últimos
12 meses Con la novedad que la Cámara Nacional de la Indus
tria de la Transformación Canacintra que lleva Esperanza
Ortega Azar acaba de perder en Aguascalientes su edificio
sede El tema es que desde la administración central pretendían
utilizar ese activo para saldar deudas con el Fideicomiso de
Inversión y Administración de Desarrollo Económico de ese
estado por 10 millones de pesos sin embargo a ese problema
se sumó un laudo laboral donde Canacintra deberá pagar a
sus trabajadores hidrocálidos dos millones 200 mil pesos
por lo que la cámara ya desalojó dicho inmueble y como
imaginará hay molestia entre los agremiados

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM CORPO VARELA

Acaba de
anunciar

inversiones

por más de
12 mil millones

de pesos
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Marco A Mares

El sorprendente superpeso
El superpeso como se le co

noce popularmente al peso
mexicano que registra una
notable apreciación en su
cotización frente al dólar se

ubica en un nivel que nadie anticipó
Su fortaleza ha generado sorpresa

incluso entre los expertos Al mismo
tiempo ha levantado una amplia gama
de interrogantes La pregunta central
es por qué está tan apreciado el
peso

Y desde ahí se generan muchas pre
guntas más Cuánto más se apreciará
y cuánto tiempo más permanecerá en
esa condición de superpeso

Se registrará una devaluación por
las elecciones en México

Afectará al superpeso las elec
ciones de EU

No hay quien tenga una respuesta
contundente sobre estas preguntas

Nadie puede anticipar cuánto más
se apreciará el peso ni cuánto tiempo
mantendrá su fortaleza

Sin embargo la mayoría de los ana
listas coinciden en algunos factores
comunes que explican la fortaleza del
peso el flujo de dólares que generan
las exportaciones el histórico nivel de
remesas y las Inversiones Extranjeras
Directas

Y por supuesto destaca el elevado
premio que ofrece Banco de México

a los inversionistas aún con la recien
temente recortada tasa de interés de

referencia que pasó de 11 25 que
mantuvo casi por un año a 11 0

Todo ello más la potencial llegada
de Inversiones Extranjeras Directas por
la relocalización de empresas o near
shoring

Prácticamente todos los analistas

especializados reconocen que el com
portamiento de la divisa nacional ha
sorprendido a todos

La moneda mexicana se ha colo
cado en los últimos meses en distin
tos momentos como la moneda más
apreciada

El equipo de análisis de CIBanco
encabezado por Jorge Gordillo re
fiere que el peso mexicano comenzó el
mes de abril en su mejor nivel desde
diciembre de 2015 El dólar spot coti
zó en alrededor de 16 50 pesos por
unidad

Refiere que el fortalecimiento del
peso ha sido una sorpresa y ha hecho
más complicado anticipar el compor
tamiento de la moneda por los altos
niveles de incertidumbre

Ni siquiera el recorte en 25 puntos
base que hizo Banxico en días pasa
dos provocó un rebote en la paridad

No hay una respuesta clara de has
ta qué nivel podría apreciarse el peso
mexicano destaca el análisis

Advierte que la mayoría de los ana
listas coinciden en que en el mediano
plazo la moneda se podría depreciar
pero la resiliencia mostrada hasta aho
ra puede seguir generando fallos en los
pronósticos

A muy corto plazo no se vislumbra
un factor que pudiera presionar al
peso

Con ello durante abril la moneda
mexicana podría aprovechar para
consolidar aún más sus actuales nive
les o incluso extender un poco su rally
positivo

Técnicamente tiene espacio para
apreciarse hacia 16 30 spot aunque
aclara no es el escenario base en CI
Banco

En cuanto al proceso electoral local
destaca que no se percibe un alto ni
vel de riesgo para México y por ende
para las inversiones en pesos

Y anota que es muy limitado un posi
ble impacto negativo por la posibilidad
de un triunfo de Donald Trump en
las elecciones de EU

Por su parte el equipo de análisis de
Intercam encabezado por Alejandra
Marcos señala que durante el pasado
mes de marzo el peso mexicano fue la
moneda que mayor apreciación tuvo

con una variación de 3 0 respecto al
cierre de febrero

Explica que hay dos determinantes
fundamentales para el comportamiento
del tipo de cambio

1 el que se registra en la cuenta
corriente y 2 la operatividad del
peso en los mercados internacionales
Respecto a la cuenta corriente estiman
que este año se registrará un déficit cer
cano a los 15 mil millones de dólares
es decir 0 8 del PIB

Este monto se refiere a las nece
sidades de financiamiento en divisa
extranjera que el país necesita para
sus operaciones el cual será ple
namente financiado a través de la
Inversión Extranjera Directa la cual se
estima en el orden de 40 mil millones
de dólares

Otro factor fundamental ocurre fue

ra El peso es una de las monedas más
líquidas y profundas a nivel mundial

Diariamente se operan 114 mil millo
nes de dólares de los cuales 80 se
operan fuera del país y por ende no se
registran en las cuentas externas

Considera que durante las eleccio
nes presidenciales históricamente el
peso pierde aproximadamente el 6
de valor al inicio del periodo electoral
para posteriormente apreciarse casi en
la misma magnitud

En ese contexto anticipa que esta
vez no será diferente

La directora de análisis de Banco

Base Gaby Siller opina que lo que
más apoya la apreciación del peso
es la especulación sobre México y el
potencial beneficio del nearshoring

Advierte que ante la falta de agua y
energía respeto al Estado de Derecho
y certidumbre en la política económica
interna las expectativas positivas po
drían no concretarse y las apuestas a
favor del peso se desmoronen

El superpeso ha sorprendido a
todos y a todos nos mantiene a la ex
pectativa Veremos
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Plantea AMIIF retos a candidatas Cofepris
asignatura y al alza falsificación de medicamentos
Un rubro en el que será urgente incre
mentar el presupuesto es en salud que en
el tiempo y en particular con Andrés Ma
nuel López Obrador muestra una caída
considerable

Vaya mientras la inversión en ese ámbi
to aquí apenas llega a 2 75 del PIB en Ca
nadá es del 12 y en EU16

De ahí que el asunto sea parte nodal de
las propuestas que la AMIIF que preside
Constanza Losada presentó a los equipos
de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum
muy receptivos

Apenas el 15 de marzo asumió la direc
ción de esa agrupación Larry Rubín Re
marca que el punto es realmente lograr una
mejora De ahí que se insistirá con el nuevo
gobierno

También urge aumentar el presupuesto
de Cofepris de Alejandro Svarch Pese a que
capta hasta 2 800 mdp lo que al final le
asigna SHCP es menos de una tercera parte
Por ello más allá de la buena voluntad no
hay la eficacia deseada lo que se refleja en
un fuerte rezago en la aprobación de nuevas
moléculas trámites que puede tardar hasta
4 5 años

Ayudaría la digitalización de Cofepris y
el simplificar la aprobación de muchas mo
léculas cuando ya fueron avaladas por la
FDA en EU y EMA de Europa

El país también pierde una gran oportu
nidad en los que son estudios clínicos La
inversión que ya bajó a sólo 200 mdd por
año podría multiplicarse hasta 3 000 mdd

Igual la AMIIF está también enfocada a
modificar la Ley de Salud que se ajustó con
el Covid 19 para permitir la llegada de me

dicamentos de India o China sin registros
con los riesgos a la población

También exige mayor coordinación en
tre Cofepris e IMPI de José Sánchez ya que
desde el año pasado algunos fabricantes
violan la propiedad intelectual de las gran
des firmas con sólo cambiar algo al proceso
para obtener el registro Ya hay juicios de
por medio

Por si fuera poco el crimen organizado
ya enfocó sus baterías en la falsificación de
medicamentos que ahora hasta se pueden
encontrar en clínicas del sector salud El fe
nómeno explica Rubín trae un ritmo de
crecimiento desproporcionado

Así que desafíos a granel en una indus
tria remarca Rubín esperanzada para po
der asumirlos en la próxima administración
CONTRABANDO EN LA MIRA DEL

SAT 427 REVISIONES Y EMBARGOS
Y en el contexto de las quejas de la IP res
pecto a las aduanas el SAT de Antonio Mar
tínez Dagnino ya implementa acciones para
combatir el contrabando

Vía la Administración de Auditoria de

Comercio Exterior AGACE que lleva Erick
Jiménez Reyes en 2023 se realizaron 427
revisiones para verificar la legal importa
ción de diversas mercancías de procedencia
extrajera Obvio se han embargado celula
res ropa textiles electrónicos artículos del
hogar dispositivos médicos etc

La presencia del SAT se ha intensificado
para identificar el mal uso de esquemas de
facilitación aduanera por firmas de mensa
jería y paquetería La meta es evitar prácti
cas que lastiman a la industria nacional y
que por desgracia avanzan
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CONVENCIÓN DE AM1S REELIGIRÁN
A RIVEROLL Y 21 000 MDD BRECHA
El 9 y 10 de abril iniciará 33 Convención de
Aseguradores de la AMIS Se reelegirá por
tercer periodo a Juan Patricio RiverolL

Dicho rubro ha enfrentado serios retos
De entrada el Covid 19 y luego Otis Claro
también con grandes oportunidades Se cal
cula hay una brecha de aseguramiento de
21 000 mdd De ese tamaño
ORTEGA DE CANACINTRA PROMUEVE
MORENA Y VIOLA LEY Y ESTATUTOS

En tanto que Canacintra enfrenta serias di
ficultades resulta que Esperanza Ortega su
presidenta hace proselitismo en favor de
Morena En Campeche su tierra natal apo
ya en mítines a su hijo Chepo Ortega quien
aspira a una diputación estatal Evidente
mente incurre en una flagrante violación a
la Ley de Cámaras y a sus estatutos Los or
ganismos de la IP deben ser apartidistas

p aguilar dd
albertoaguilar dondinero mx
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Lecciones tras un mes de campañas

Lascampañas electorales federales en México son
cortas Formalmente duran tres meses

Claro en la realidad han durado mucho
más tiempo Sin embargo sea como sea que Se mida
quedan solo dos meses o si quiere el dato más preciso
ya solo quedan 53 días de campaña

El Financiero publicó el lunes 1 de abril los resulta
dos más recientes de su encuesta de intención de voto

El dato más relevante es que tras un mes se re
frenda la ventaja de Claudia Sheinbaum respecto
a Xóchitl Gálvez de 17 puntos de acuerdo con ese
estudio demoscópico

El mes de campaña es la tercera parte del total
El estilo de hacer la campaña los impactos todo

lo que se produce al hacer una campaña electoral ya
quedó de manifiesto en los resultados de los primeros
30 días

De acuerdo con las cifras de la encuesta de El Fi
nanciero Claudia no logró ampliar la ventaja pero la
mantuvo Y los 17 puntos de ventaja que tiene son una
inmensidad

Desde la perspectiva de la campaña de Xóchitl
Gálvez no se logró recortar la ventaja

Si ella y su equipo fueran objetivos y tomaran accio
nes sobre la base de las evidencias entonces debieran
cambiar su estrategia de manera radical Ya no tienen
tiempo

Lo que el primer mes de campaña nos dice es que
si la candidata del frente opositor sigue como va
perderá por una diferencia de dos dígitos

Pero como AMLO la campaña de Xóchitl tam
bién tiene otros datos

De acuerdo con los encuestadores cercanos a Xó
chid la diferencia es de poco más 5 puntos No importa
si su tasa de rechazo en las llamadas telefónicas en la
que basan la encuesta sea de 95 por ciento

Creo que si el equipo de la senadora Gálvez no
asume que este mes de campaña no recortó nada de
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la enorme desventaja que tenía y sigue con su misma
estrategia terminaremos el mes de abril con una
diferencia semejante y estaremos a un mes de que las
campañas concluyan

Tal vez algunos piensen en abril tendremos dos
de los tres debates entre las candidatas presidenciales
y eso puede cambiar todo el panorama

En efecto este domingo 7 de abril será el primero y
el próximo domingo 28 de abril el segundo

Claro que todo puede suceder pero lo que la histo
ria nos dice es que los debates casi nunca cambian
las intenciones de voto

Por un lado está la limitada audiencia De acuerdo
con la encuesta de El Financiero solo el 9 por ciento
de los entrevistados está muy interesado en las
campañas electorales 31 por ciento están algo inte
resados y 59 por ciento están poco o nada interesa
dos

Puedo equivocarme pero me parece que el debate
del próximo domingo será seguido solo por un grupo
relativamente pequeño de electores

El escenario es que al margen de lo que ocurra en
ese primer encuentro entre las dos candidatas y el can
didato poco cambiará en las intenciones de voto

Le quedarán a Xóchitl algo así como siete semanas
de campaña Son muchas o son nada según las apro
veche

Si la estrategia es seguir como hasta ahora e ir fun
damentalmente a donde le aplaudan creo que eso
hará que el resultado esté definido

La única duda que quedaría es con cuánto margen
ganarían Morena y su candidata

He testimoniado todas las campañas electorales
desde el año 1988 Ningún candidato pese a tener
montañas de evidencias en contra admite que viene la
derrota

Ninguno
No van a cambiar las cosas esta ocasión
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Parece mentira
pero es cierto Pemex
deja de exportar crudo
Pemex dejará de realizar su mejor negocio exportar crudo
Dejará de exportar 436 mil barriles diarios de crudo a partir
de abril Por qué la petrolera más endeudada del mundo
con pérdidas multimillonarias se arriesga a dejar de exportar
crudo su principal fuente de ingresos La explicación viene
en el modelo de negocio buscado por el presidente López
Obrador dejar de exportar crudo para utilizarlo en la refi
nación y poder producir gasolina y combustibles en México
Y asi en la lógica gubernamental dejar de depender de las
importaciones de gasolina que implican un 70 por ciento
CANCELAR 436 MIL BARRILES DIARIOS DE CRUDO
PARA REFINAR EN DOS BOCAS

Según un despacho de la agencia Reuters Pemex solicitó a
su unidad comercial cancelar hasta 436 mil barriles diarios
de exportaciones de crudo en abril para procesar dicho
petróleo en la refinería Olmeca en Dos Bocas

Esta refinería ha sido una de las obras insignia del pre
sidente López Obrador en la cual con datos del propio
mandatario se han invertido 18 mil millones de dólares
Una inversión muy fuerte para una refinería que después
de dos inauguraciones y al estar concluyendo el sexenio
no ha producido un litro de gasolina

Sin embargo la idea del Presidente y de su director de
Pemex Octavio Romero es echar a andar la refinería para
el segundo trimestre del año Y para ello necesitan crudo
sobre todo ligero es decir el crudo Maya
POR REFINACION PEMEX TUMBÓ
SU CALIFICACION CREDITICIA

El problema es cuando hacemos números el mejor negocio
de Pemex sin duda es exportar crudo En la refinación que
es lo que se quiere hacer Pemex ha quebrado

Tan sólo en febrero pasado la agencia calificadora
Moody s bajó dos peldaño la calificación crediticia de Pe
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mex La redujo de B3 a Bl sobre todo por ampliar su capa
cidad de refinación donde p erde mucho dinero

Hay una disminución dd flujo de caja operativo deriva
do de la expansión de su negocio de refinación deficitario
que ha acumulado pérdida operativas de aproximadamen
te 31 500 millones de dólares de 2019 a 2022 dijo Moody s
al reducir la calificación de Pemex

Petróleos Mexicanos pierde mucho al refinar
Francisco Barnés de Castro excomisionado de la CRE

analizaba las pérdidas por refinación de Pemex y llegaba a
una conclusión son extraordinariamente grandes frente a
otras petroleras

El Sistema Nacional de Refinación tiene pérdidas netas
de 32 2 dólares por cada barril de crudo procesado siendo
168 superiores a las pérdidas del periodo 2013 2018

Esta situación de enormes pérdidas la cambiará Dos
Bocas No parece ser posible Por mucho que ahí se vayan a
refinar 280 mil barriles diarios y lo haga de manera media
namente eficiente falta modernizar reconfigurar las otras
seis refinerías Aun así el plan sigue adelante

Se cancelarían exportaciones por 122 mil barriles diarios
de crudo Maya 247 mil barriles diarios de Istmo y 67 mil
barriles diarios de Olmeca aunque usted no lo crea Y
claro las pérdidas irán para Pemex pero podrá lucirse una
de las obras insignia
CRÉDITO AUTOMOTRIZ EN EL 62 DE LAS VENTAS
De enero a febrero el 62 1 de los autos nuevos se compran
mediante un crédito automotriz Un crédito automotriz ya sea
mediante una financiera de marca o un banco Esto es 7 3 pun
tos porcentuales más que en el mismo lapso del año pasado

Los datos fueron dados a conocer por Guillermo Rosales
presidente de la Asociación Mexicana de Distribuidores de
Automotores AMDA junto con JATO y Urban Science

El financiamiento explica en parte el impulso de las
ventas automotrices que también aumentaron en un 14 8
respecto al año pasado Y para tomarse en cuenta quienes
compran un auto logran financiarse en su mayoría a cinco
años es decir a 60 meses pensando que por ese periodo o
un poco más mantendrán su vehículo Aunque los autos de
lujo y deportivos suelen comprarse con un crédito a tres años

Así que el financiamiento automotriz en promedio a una
tasa del 17 anual ha permitido el dinamismo que está
teniendo el sector
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EL LUCRATIVO
NEGOCIO

DE AUMENTAR
LGRUPO KOSMOS cleJackLandsmanas

E llegará al final del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador de la misma manera
en que lo hizo con el de Enrique Peña
Nieto o el de Felipe Calderón

Lo hará con una amplia cartera de
contratos de seiA icios de alimentación en el sector

público a pesarde múltiples señalamientos sobre
presuntas irregularidades en su operación La es
trategia es la misma que el corporativo ha venido
empleando desde hace práctica mente dosdéca
das competircon diversas empresas para asegurar
adjudicaciones en procedimientos licitatorios

Así evita que la mala reputación de algunas de
sus marcas se convierta en obstáculo para los
negocios Se han llegado a contabilizar más de
40 razones sociales vinculadas con este grupo

Al parecer el caballa de batallaen este 2024 una
vezque razones sociales como La Cosmopolitana
o Productos Serel se encuentran ya baja la lupa
es la firma Operadora de Comedores Saludables
SAdeCV Esta firma acaba de retener los servicios

de alimentación en todos los reclusorios federales

del país y en las estaciones del Instituto Nacional
de Migración que representan un negocio por casi
600 millones de pesos A detalle la dirección de
Prevencióny Readaptación Social le adjudicóa prin
cipios de año el contrato PRS DGA S 006 2024

Ampara un negocio por hasta 480 millones de
pesos para el Servicio Integral de Disponibilidad
Alimentaria el mismo que la familia Landsmanas
ya operaba con anterioridad a través de otras razo
nes sociales En este caso se corrió un concurso
licitatorio en el que Operadora de Comedores Sa
ludables fue la única participante

Tan sólo unas semanas después a finales de
enero el Grupo Kosmos se ratificó a través de esta
razón social como operadora de los servicios de
alimentación en las estacio
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nes migratorias
El instituto que lie
va todavía Fran

cisco Garduño

le adjudicó de
manera directa

contrato CS

INM 014 2024

por 110 millones
de pesos para
brindar alimentos

a las personas ex
tranjeras en calidad de
migrantes

Operadora de ComedoresSaluda
bles es una empresa que ha intentado navegar
como proveedordelsectorpúblico alejada delpa
raguasdeKosmosylosLandsmanas Noobstante
su información fiscal ubicaciónydatosdecontacto
la conectan directamente con el corporativo que
ha obtenido ingresos por contratos del gobierno
de la 4T por más de 18 mil millones de pesos

Por sí misma la firma cargaba ya en esta ad
ministración con 44 contratos como proveedor
22 por adjudicación directa por un monto total de
588 millones de pesos Las instituciones con las
que mantenía ya relación eran el propio Instituto
Nacional de Migración la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte y la
Guardia Nacional

UNO DE LOS ma

yores problemas
relacionados con

laescasezdeagua
es el desperdicio
por fugas La can
didata a la Jefatura
de Gobierno de la

CDMX Clara Brugada
planteóen su plan hídrico
establecer un mecanismo de acción inmediata

para repararlas en menos de 24 horas así como
sustitución de líneas primarias y secundarias de
la red de distribución La morenista sostiene que
30 del agua potable disponible en la capital se
pierde en fugas de la red un porcentaje por abajo
de 40 estimado porespecialistasdelaUNAM La
reparación de fugas de las líneas de distribución
implica excavaciones y cortes al suministro de
agua lo cual genera más molestias a los vecinos
afectados además de costos elevados al erario
Afortunadamente hoyen día existen en el mundo
tecnologíasavanzadasy de bajo costo para reparar
lasfugas Hace cuatro años Víctor Palencia fundó
Relap empresa especializada en la reparación de
fugasde agua mediante un compuesto patentado
que recorre sella y limpia lasfugas a bajo costo y
sin excavaciones con garantía de 10 años El año

pasado Relap realizo su primer servicio en León
Guanajuato tratando másde4 mil metros de tube
rías reparando másde92 de lasfugas detectadas
y de paso identificando tres tomas clandestinas
Este año otros municipios están porfirmarcontra
tos o están interesados en la tecnología de Relap

MAÑANA VENCÍA EL plazo para la extinción del
Fideicomiso 2100 MRO que creó el gobierno de
Felipe Calderón para administrar la base de man
tenimiento de la vieja Mexicana de Aviación Como
le informamos apenas el 6 de
marzo el principal man
dato que tenía era ven
der ese activo cosa
que no se realizó
ni en el sexenio de

Enrique Peña ni el
de Andrés Manuel

López Obrador Y
como se venció el

plazo y los funciona
rios encargados de la
venta no cumplieron con la
instrucción incurrieron en una
responsabilidad Pero no pasará nada Sucede que
en la reunión del Comité Técnico de dicho fideico

miso que se realizó ell4 de marzo se acordó otorgar
una prórroga de 18 meses para venderlo Y los dos
principales interesados son las secretarías de la
Marina y de la Defensa La primera capitaneada
por el almirante José Rafael Ojeda Durán por ser
la controladora del aeropuerto de la CDMX donde
está asentadoel MRO mientrasque la segunda co
mandada porel general LuisCresencioSandoval
por ser dueña déla nueva Mexicana de Aviación

RESULTA QUE EL Juez Segundo de Distrito en
Materia Concursal el reacio Saúl Martínez Lira el
mismo que pone trabas a la reestructura de Altos
Hornos de México con todoy que la familia de Alon
soAnciraya está práctica mente fuera y él mismo
también que desconoció las medidas cautelares
que su par la Jueza Primera Olga
Boija había otorgado el año

de Oscar Garcíarce

mos que la cadena

res propiedad de José
Ramón Ruiz está tratan

do de reestructurar pasivos
pormásde500millonesdepesoscon Bx de
Antonio del Valle Citibanamex que encabeza
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Manuel Romo Santander que lidera Felipe García
Asencio BBVA que preside Eduardo Osuna y
Sabadell al mando de Albert Figueras
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Era necesario
En esta columna le hemos venido detallando los muchísimos
problemas de Mexicana de Aviación para tener una opera
ción sana Fueron épicos los problemas que tuvieron para
conseguir equipos seguramente recordará cuando se dijo
que Boeing les iba a dar un trato especial para la compra de
aviones o lo triste que resultó su convocatoria para hacerse
de pilotos y sobrecargos

La presión para cumplir con un cronograma político ge
neró que los administradores de la línea aérea tuvieran que
recurrir a una empresa que ahora se hace llamar SAT Aero
Holdings para que posibilitara la puesta en marcha de la línea
aérea incluyendo conseguir los aviones

El Padre delAnálisis Superior no fue el único que advirtió
sobre la reputación de esa compañía francamente descono
cida En los últimos días se ha hecho pública una presunta
denuncia de esa línea en contra de Mexicana de Aviación que
incluye acusaciones de presiones extralegales

Mucho más allá del resultado que pueda tener la historia
de la demanda por casi 840 millones de dólares lo cieno es
que mal termina lo que mal empieza
REMATE MEMORIOSO

El PAS considera que es fundamental dejar constancia en
esta columna de un onomástico que pasó un tanto desaper
cibido el lunes pasado Se cumplieron 30 años de la entrada
en vigor de la autonomía de Banco de México una de esas
decisiones que cambiaron radicalmente la fisonomía eco
nómica del país

Con esta decisión se creó un instituto autónomo que ha
sido pilar de la estabilidad económica del país Se dotó a to
dos los miembros de la junta de Gobierno de herramientas
para cumplir constitucionalmente la misión de preservar la
estabilidad financiera por medio de un mandato claro de
preservar la estabilidad de precios

Desde él primer momento se autoimpusieron la meta de
una inflación anual de 3 más menos un punto porcentual
una meta que razonablemente han cumplido El punto más
bajo se registró en 2015 cuando gobernaba Enrique Peña
Nieto en que la inflación creció 2 1 a tasa anual
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La autonomía lé ha servido a Banco de México para haber
tenido una gran cadena de alza en la tasa de referencia que
llegó a un punto máximo de 11 25 que permitió contener
la inflación en un periodo continuado

Sin embargo la autonomía no sirve de nada si no está
acompañada de personas que estén dispuestas a hacerla
cumplir Todos y cada uno de los miembros de esta Junta
han cumplido cabalmente con este papel

Es de destacar que este gobierno ha postulado a cinco
miembros de la Junta de Gobierno Victoria Rodríguez
Galia Borja Jonathan Heath Ornar Mejía y Gerardo
Esquivel quien sólo cumplió un periodo

Hay muchos quienes consideran que Esquivel tiene muy
amplias posibilidades de ser el próximo secretario de Ha
cienda si gana la elección Claudia Sheinbaum Mucho más
allá de sus méritos como economista parecería que una op
ción mucho más probable es el subsecretario de Hacienda
Gabriel Yorio quien no sólo ha sido un pilar en las finanzas
públicas de esta administración sino que goza de una gran
reputación en el sistema financiero nacional e internacional

Ellos han comprendido que su misión no es apoyar a un
gobierno sino cumplir con el mandato constitucional el
buen resultado no sólo tiene que ver con atender una orden
sino que ha redundado en estabilidad de precios y uno de

los mejores sistemas financieros del mundo
La manera en la que Banco de México ha cumplido ca

balmente con su mandato constitucional es un ejemplo de
comportamiento no sólo para otros organismos autónomos
sino para que los gobiernos comprendan que va en su mejor
interés el buen funcionamiento autonomía Conver
tirlos en empleados de una adia r ción los aleja del ob
jetivo para el que fueron creados
REMATE EMPATADO

Parecería que las disputas al interior del gobierno en par
ticular en la Secretaría de Agricultura han llegado a un
punto muerto Como ha señalado el Padre del Análisis Su
perior ganó la razón representada por los secretarios Víctor
Manuel Villalobos y Raquel Buenrostro

A los fanáticos encabezados porVíctor Suárez quien no
ve al titular de Agricultura como su jefe sino que se percibe
como una cuña Hugo López Gatell quien fue rescata
do como asesor presidencial les dio una promesa bastante
lejana

Se les dijo que el glifosato se podrá seguir utilizando en
tanto el Conahcyt descubre un herbicida que sea mejor La
realidad es que el equipo de María Elena Álvarez Buylla
es realmente incapaz de lograr un desarrollo tecnológico de
esa magnitud vamos se sigue esperando la vacuna Patria
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Para Felipe García Ascencio CEO de Grupo
Financiero Santander y Banco Santander el
delivery sin fricciones de todos los servicios
financieros que ofrece el grupo es la meta a al
canzar y para ello ya se han invertido 500 mi
llones de dólares de los 1 500 programados para
un periodo de tres años

García tomó las riendas de este grupo finan
ciero que se ubica entre el segundo y tercer lu
gar en el sistema bancario por activos yvolumen
del negocio apenas hace un año y tiene claro
que su foco es el cliente por lo que avanzar en la
simplificación innovación y automatización de
productos y procesos es clave para aumentar la
actividad con los clientes personas y empresas
tanto como aumentar las ventajas de la red Ser
un banco digital con sucursales

Estima que en 2024 se mantendrá el ritmo
de colocación de crédito 2023 creció al 6 4
interanual para situarse en 882 mil millones de
pesos y captación de depósitos porque la pers
pectiva es sólida para el crecimiento de la eco
nomía de México La llegada de las fintechs y la
pandemia abrió un espacio importante a la di
gitalización en servicios financieros pero siem
pre hay oportunidades de mejora En el tema de
pymes no sólo Santander sino el sistema tiene
una de esas grandes oportunidades de mejora
en atención y calidad lo mismo que en digitali
zación en los portafolios de inversión para faci
litar la transaccionalidad directa del cliente de
manera que no tenga que acudir al cali center
para operar la tesorería En Santander ése es un
reto que se resolverá en unos meses comentó

El banquero estima que la economía mexi
cana crecerá en torno a 2 5 este año y en tomo
al 2 el que entra por lo que la perspectiva y
rentabilidad del negocio es positiva Llevamos
dos años subestimando la fortaleza económica
de México y de Estados Unidos pero hoy con un
gasto fiscal más alto concentrado en el primer

semestre buena tasa de empleo y salario ade
más del ingreso de divisas que ha provocado el
nearshoríngy la actividad turística la economía
de Estados Unidos más sólida de lo anticipado
se traduce en un buen impulso que podría man
tenerse hasta el 2025

Empero acota que para inicios de 2025 po
drían ser más cautos en la colocación de crédito

no porque habrá nuevos gobiernos en México
y EU sino porque el potencial de crecimiento
dependerá en gran medida de cómo se arraigue
la relocalización de empresas y de que el consu
mo interno y la demanda externa se mantengan
sólidos más que de las transiciones políticas
Por eso dice que este año Santander continua
rá fortaleciendo su banca digital con sucursales
tienen 22 millones de clientes y su red de más
de 10 mil cajeros pero también anticipa que si
las autoridades de supervisión y regulación el
Banxico la CNBV y la Condusef lo aprueban
esperan que Openbank Santander México esté
operando en el segundo semestre de este año

Incrementar el número de clientes su acti
vidad y vinculación es clave para la estrategia
En Openbank los servicios de captación crédito
y pagos serán sencillos y dirigidos a clientes in
dividuales que no requieren de una gama más
amplia de servicios como hipotecas por ejem
plo o empresas con necesidades diversificadas
pero cuando los requieran pueden ser servidos
en el banco con sucursales Esa estrategia pun
tualiza es un modelo que ha sido probado en
España Portugal y Países Bajos con éxito y están
utilizando el modelo tecnológico que se ha dise
ñado para hacer procesos simples con productos
innovadores y mejora en la tecnología

Por último hablando de los neobancos y fin
techs Felipe GarcíaAscencio subraya la com
petencia es sana Sólo pedimos piso parejo si
hacen banca que se cumpla con todas las reglas
para hacerla en México
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DE FONDOS A FONDO
#IFT cuya junta de gobierno preside Javier
Juárez ha optado por la segmentación regional
para incentivar la propagación de la infraestruc
tura de telecomunicaciones de manera que no
se concentre en las principales ciudades y pueda
cerrar la brecha digital con empresas locales La
idea es definir el mapa del futuro con 365 áreas
en lugar de las 65 básicas y 9 regiones para que
el servicio alcance a poco más de 25 millones
de mexicanos que o no tienen internet o tienen
muy mal servicio El punto es no la CFE de
Manuel Bartlett junto con Altan tienen un me
gapresupuesto público subsidio y espectro del
dividendo digital asignado para cubrirlas Pues
qué han hecho
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Sigue el superpeso
El superpeso sigue rompiendo todas las expectativas
Analistas del sector privado como es el caso de Carlos
Serrano economista en jefe del BBVA México aseguran
que el principal factor que influye en el comportamiento
del tipo de cambio es el diferencial de tasas entre México
y Estados Unidos

La realidad es que el peso ni siquiera se despeinó des
pués de que el Banco de México bajó las tasas de interés
en 25 puntos base para dejarlas a 11 a tasa anual y ayer
el dólar interbancario cerró en 16 56 pesos en un jornada
de ajuste del dólar ante las principales divisas internacio
nales y de caída en mercados bursátiles precisamente por
la incertidumbre de la próxima decisión de la FED sobre
las tasas en Estados Unidos por presiones inflacionarias y
alza en los precios del crudo por las mayores presiones en
Oriente Medio y aunque usted no lo crea por la decisión
de Pemex de reducir sus exportaciones

Lo que sorprende es que para el resto del año el con
senso de analistas del sector privado encuestados men
sualmente por el Banco de México estiman que el dólar
cerrará este año en 18 10 pesos ligeramente menor a los
18 31 pesos que pronosticaron eri la encuesta de febrero y
en 18 85 pesos para 2025 también menor a 19 pesos que
anticipaban en la encuesta anterior

No extraña desde luego que los pronósticos del sector
privado en cuanto al tipo de cambio sean menos optimis
tas que los que presentó la SHCP en los Precriterios 2025
estimando que el dólar cerrará
este año en 17 8 pesos y en 2025
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en 18 pesos
En lo que sí coinciden ambos

tanto los analistas del sector pri
vado como el secretario de Ha
cienda es que sí habrá un ajuste
en el tipo de cambio parabene
pláüíu de los exportadores y de
las familias que reciben remesas

O
PIB 1 80 EN 2025

En cuanto al comportamiento de la economía los analis
tas encuestados por Banxico mantuvieron su expectativa
de que este año el PIB crecerá 2 40 mientras que Ha
cienda mantiene un rango de 2 5 a 3 5

Para 2025 la discrepancia entre Hacienda y la encues
ta de Banxico es mayor Los analistas estiman que el PiB
crecerá 1 8 vs 2 5 que estima Hacienda

CITIBANAMEX FUERTES CRÍTICAS A SHCP
Como le comentamos ayer siguen las críticas a los Pre
criterios económicos 2025 que presentó el miércoles el
secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O

Citibanamex analiza los Precriterios y señala que el go
bierno dejó pasar la oportunidad de aprovechar su capital
político al inicio del sexenio para obtener consensos for
talecer a la hacienda pública y reajizar una reforma fiscal

El legado de este sexenio asegura es un aumento
de la deuda ingresos tributarios modestamente mayores
pero con ingresos presupuestarios estancados y presio
nes de gasto crecientes Además en 2024 se registrará el
mayor déficit público desde 1988 que Citibanamex estima
llegará a 6 2 del PIB y la deuda neta considerando los
RSFP a 50 5 del PIB

Un problema adicional es la falta de coordinación e in
cluso contradicción entre las políticas fiscal y monetaria
el deterioro de la reputación fiscal al presentar un déficit
fiscal de magnitud injustificada en 2024 y una propuesta
de consolidación fiscal muy difícil de cumplir

El reto para la próxima administración será una reforma
fiscal una asignación del gasto para aumentar la produc
tividad y políticas para fomentar la inversión privada y el
crecimiento del PIB

Los pronósticos
del sector

privado en
cuanto al tipo
de cambio son

menos optimistas
que los de SHCP
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I atil des Mendoza
SOBREMESA

Los milagros
electorales

del Domingo
de Pascua

CAFÉ PERO DE NO EL DE LA PARROQUIA PUES LA CORRE CON PIQUETE

Comencemos con el milagro de
que los cinco Yunes por fin van
todosjuntos es decir que Miguel

ÁngelYunes Linares HéctorYunes Landa
Fernando Yunes Márquez yMiguelÁngel
Yunes Márquez están unidos en campaña
apoyando a Pepe Yunes candidato agóber
en la elección de Veracruz

Yen el caso de la Nahle también hubo
un milagro el de la multiplicación de los
panes bueno de las casas emulando a
Bartlett

Les cuento que la red de corrupción de Rocío
Nahle y su esposo José Luis Peña ha sido
puesta al descubierto por el empresario vera

cruzano Arturo Castagné Couturier
Castagné tiene una fuerte presencia en redes

sociales desde que por esa vía luchó para que el
asesino de su hijo lo mataron para robarle un
Rolex en Puebla fuera castigado

Con valor y credibilidad ha exhibido a la hoy
candidata de Morena a gobernadora exsecretaria
de Energía

SU COMPADRE LO MERECIA

Asi como lo están leyendo o ya se les olvidó que cuando comenzó la construcción
del capricho presidencial de Dos Bocas a su cargo le otorgó un contrato por casi
5 mil millones de pesos por movimiento de tierras a la empresa de uno de sus

compadres Arturo Quintanilla Hayek La empresa que recibió el contrato Grupo Huer
ta Madre SAPI de CV tenía apenas una semana de creada
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LA NAHLE COMO EL NOPAL POR LA
CANTIDAD DE PROPIEDADES

Pues mire cuántas
mansiones no declaradas
le descubrió

1 Una mansión en el fraccionamiento
El Dorado laVenecia veracruzana el
más lujoso y caro deVeracruz Es una
isla con acceso a través de un puente y la
casa cuenta con embarcadero para yates
alberca salón dejuegos una superficie de
1 500 metros construidos Se estima que
tiene un valor de 50 millones de pesos

Los vecinos todos empresarios pudien
tes léase muy tú las traes deVeracruz se
alertaron cuando Nahle dispuso vigilancia
armada en toda la cuadra y controles de
acceso a la calle de su mansión

Cuando Castagné da a conocer la casa
donde habita la candidata de Morena ésta
al puro estilo 4T trata de ocultarlo pero
al final se ve obligada a declarar que ella

renta la casa Pero resulta que la casa
está a nombre de su sobrina de 35 años
Maribel Hoyos Peña quien vive en una
pequeña casa en una vecindad de la ciudad
de Veracruz Quihúboles
2 Otra en Coatzacoalcos con unvalor
de 25 millones de pesos y dio a conocer
también el recibo de luz y resulta que la
señora Nahle paga 430 pesos mensuales de
luz mientras que casas en colonias popula
res pagan entre 2 y 3 mil pesos mensuales
en esa ciudad donde ante el calor se hace
indispensable el uso de aires acondiciona
dos
3 Y como la tercera dicen es la vencida
esta está ahí nomás en el Country de
Villahermosa Tabasco por la cual Nahle
declaró que había pagado 2 millones de
pesos ya le demostraron que vale 12 5
millones de pesos

Les dije que emuló a Bartlett
La red de corrupción de la zacatecana

es verdaderamente escandalosa pues

UN rUERTE DOBLE

Sesabe que Castagné tiene datos de cuando menos tres inmuebles urbanos
más en el país uno en el extranjero yvarios ranchos Cómo les quedó el ojo

Tras leer esto Rocío Nahle no puede hablar de honestidad
Y luego se pregunta por qué los veracruzanos la corrieron a gritos del Gran Café de

La Parroquia

INHALE Y EXHALE

Siguiendo con los milagros quien
resucitó fue ni más ni menos
que eZ Señor de las Ligasl Sí

René Bejarano y lo hizo como asesor
de Hanna de la Madrid aspirante a la
alcaldía de Coyoacán y a quien como por
un milagro se le olvidó su pasado priista
Y no sólo la candidata morenista además
trae de operador a Rubén Ortiz quien
trabajó con el hoy prófugo de Mauricio
Toledo y Valentín Maldonado Ver para
creer Dios los hace y ellos se juntan Ah
y cómo dejar de platicarles que Bejarano
asesoró al anterior candidato Carlos

Castillo en la elección del 21 donde
perdieron estrepitosamente y lo volverán
a hacer pues Giovanni Gutiérrez será
reelecto sin problema
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PELIGRO DE ESCUPIR MEJOR NO BEBA NI COMA NADA

Miguel Torruco a quien su papi lo presume con propios y extraños diciendo
mira qué guapo me salió no tenía posibilidad alguna frente a Mauricio

Tabe pero el milagro de comenzar su campaña en el Árbol de la Noche
Triste seguro se lo debe a Víctor Romo el mismo que hizo perder la delegación en
su momento a David Razú y que Xóchitl ganara la Miguel Hidalgo por dejarle a su
galana armar una megapachanga en la Rotonda de los Hombres Ilustres

Lo bueno que el balde de agua fría le cayó en
Sábado de Gloria al clavadista Rommel Pa
checo quien al ver lo mal que va en las encuestas
a la presidencia municipal de Mérida ante Ceci
Patrón se cayó de la plataforma Quien anda pi
diendo el milagrito esHuacho Díaz pues ya no ve
su suerte ante Renán Barrera quien literal lo está
barriendo será elgóber de Yucatán O sea Rom
mel yHuacho ni pa taco de cochinita les sirvieron a
Ceci y Renán Bomba
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IGUAL QUE ALMENDRA EN EL ISSSTE HOY LO HACE DELFINA EN EL EDOMEX

ElDomingo de Pascua fue justo el último día en que el ISSSTE tuvo servi
cios de imagenología Por corruptos y por meter a sus cuates desde el lunes
no hay rayos X ni tomógrafos ni mastografías ni ultrasonidos Cuántos

muertos tendrá que haber para que Delfina Gómez tome en serio la salud de los
trabajadores del estado

Yya que hablo de los milagros de Pascua cómo dejar de lado a Javier
May flamante candidato de Morena en Tabasco quien no sólo
anda en camioneta de un contratista sino que ni le han dicho
sobre su responsabilidad por el descarrilamiento del Tren Maya
que según la 4T no fue descarrilamiento sólo el tren se salió de
las vías en el tramo 3 construido por Grupo Indi Tras ver lo que

está haciendo esta misma constructora en el tramo 5 sur quesque
suspendido porque la Sedeña no respeta al PoderJudicial sólo

un milagro los salvará de una tragedia como la de la Línea 12 del Metro Por cierto
May por su paso por Fonatur hizo su cochinote para la campaña

Estén pendientes pues la historia continuará
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